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БЕЗВОДНАЯ ТАРИФЫ БЬЮТ ПО КАРМАНУ

ЖИЗНЬ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В течение трех дней 
оставались без холодной воды жи
тели 14 трех- и четырехэтажных до
мов в Чкаловском районе Екатерин
бурга, сообщили в Приволжско- 
Уральском региональном центре по 
делам ГО и ЧС.

Вечером 12 декабря на улице 
Кварцевой произошла авария на во
доводе диаметром 100 миллиметров. 
В результате ЧП была прекращена 
подача живительной влаги в дома на 
улицах Самолетной, Ишимской, Квар
цевой, Межевой, Благодатской, где 
проживают 1 320 жителей, в том числе 
250 детей. Ремонтные работы вела 
аварийная бригада ЕМУП «Водока
нал» из трех человек. Также была 
привлечена одна единица техники. 14 
декабря в 21 час 30 минут неисправ
ность была устранена и подача воды в 
жилища возобновилась.

С начала отопительного сезона на 
объектах ЖКХ области зафиксирова
но более тысячи аварий, отмечено 16 
декабря на заседании правительства 
области. Вместе с тем затраты на со
держание одного квадратного метра 
жилья растут быстрее, чем инфляция. 
По словам областного министра энер
гетики, транспорта, связи и ЖКХ Вик
тора Штагера, к началу 2002 года на
селение области оплачивало около 70 
процентов стоимости жилищно-ком
мунальных услуг, к концу 2002 года — 
почти 80 процентов.

Люди в заложниках,
НО НЕ У «ГЕНЕРАЛА МОРОЗА», 

А У ВИДНЫХ ПРОМЫШЛЕННИКОВ
АЛАПАЕВСК. В минувшее предпраздничные и праздничные 
дни практически все местные и центральные телеканалы по
казывали в прямом смысле леденящие репортажи из замер
зающих районов города Алапаевска Свердловской области. 
Но, как считают местные власти, об основной причине сло
жившегося положения в них почти не упоминалось.

Занимаясь подготовкой 
коммуникаций к зиме, адми
нистрация города никак не 
предполагала, что пробле
мы возникнут там, где все в 
рабочем состоянии и нет ни
каких аварий. Котельная, 
принадлежащая заводу 
«Стройдормаш», отапливает 
примерно 30 процентов жи
лого фонда и социально-бы
товых учреждений города. 
Руководство предприятия 
предъявило городу долг по 
оплате двух предыдущих 
отопительных сезонов, при 
этом явно завысив расценки 
на энергоносители. В резуль
тате переговоров был со
ставлен график погашения 
задолженности.

Накануне сильных моро
зов, когда осталось погасить 
440 тысяч рублей, график 
был сорван.

— Имевшиеся средства 
нам пришлось направить на 
оснащение других котель
ных, а с жителей по повышен
ным тарифам оплату мы со
брать пока не можем, так как 
они получают услуги по теплу 
в данный момент не в требуе
мом объеме, — объяснил 
председатель Алапаевской 
городской Думы Сергей Ни
конов. — В результате руко
водство «Стройдормаша», 
образно говоря, сидящее на 
вентиле, почти перекрыло 
поступление горячей воды в 
трубы. У них, как они заявля

ют, такая позиция: пока не 
будут погашены все долги до 
копейки, тепла в домах не 
прибавится. По сути дела, они 
взяли людей в заложники из- 
за своих амбиций. Хозяин за
вода, известный промышлен
ник Андрей Ахтямов, между 
прочим, сам депутат област- 
ной Думы, член фракции 
КПРФ. Его линия поведения, 
видимо, — наглядный пример 
заботы коммунистов об из
бирателях.

Сейчас вопрос о выделе
нии Алапаевску дополнитель
ных средств решается на 
уровне правительства облас
ти. Уже определено, что воз
ле замерзающего 12-квар
тирного дома, который от 
котельной расположен в 700 
метрах, будут установлены 
свои небольшие котлы. Со
бранные по городу к 15 де
кабря 100 тысяч рублей на
правлены на приобретение 
контрольно-измерительных

приборов для оборудования 
котельной, переводимой в 
ближайшее время на газ. Но 
пока по-прежнему не рабо
тает школа № 2 (там идут за
нятия только в режиме кон
сультаций) и детское, дош
кольное учреждение № 39.

Замерзают в сильные хо
лода и ученики школы № 10, а 
также жители близлежащих 
домов — все они прежде при
надлежали железной дороге, 
а теперь переданы в городс
кое хозяйство. Долг желез
ной дороги в местный бюджет 
—- более трех миллионов руб
лей, и если бы он был погашен 
хотя бы наполовину, пробле
ма была бы снята. Однако все 
обращения к руководству 
СВЖД пока остаются без от
вета, а уральская погода вы
являет истинное отношение 
железнодорожных властей к 
своим настоящим и бывшим 
работникам.

Светлана БОЯРСКИХ

ЕКАТЕРИНБУРГ. На этой неделе региональная энергетическая 
комиссия (РЭК) утверждает новые тарифы на тепло и элект
роэнергию на следующий год. Предположительно цены по
высятся на 20—30 процентов.

Повышение цен ожида
лось давно. Как утверждают 
энергетики, если цены оста
вить прежними, то потреби
тели остались бы без света 
из-за постоянных аварий. Так 
что в какой-то степени повы
шение экономически оправ
дано. Но происходит резкий 
ценовой скачок: повышение 
электроэнергии на 30 процен
тов означает, что один кило- 
ватт-час обойдется потреби
телю в 72 копейки, И это в 
пределах утвержденного ли
мита в 35 киловатт-часов. 
Свыше этого лимита РЭК под
няла цены на 42 процента. 
Следовательно, если человек

тратит больше лимита, то за 
все израсходованное сверх 
нормы он будет платить по 
1 рублю 36 копеек.

По мнению лидеров 
профсоюзов области и го
рода, необходимо учиты
вать, что 24 процента жите
лей нашей области имеют 
средний доход ниже прожи
точного минимума, а зарп
лата бюджетников составля
ет 57 процентов от средней 
зарплаты по области.

Также низкой остается 
зарплата в сельском и лес
ном хозяйствах, ЖКХ, топ
ливной, легкой и деревооб
рабатывающей промыш

ленности. Только на едини
цах предприятий минималь
ная зарплата установлена 
на уровне прожиточного 
минимума и выше.

Лидеры профсоюзов 
считают повышение тари
фов на 30 процентов очень 
большим, не говоря уже о 
42-процентном повышении 
за сверхлимитное исполь
зование энергии. В такой си
туации, по мнению профсо
юзных деятелей, возможен 
только один выход — повы
шение зарплаты, которое 
должно происходить до лю
бого роста цен, а не наобо
рот. Между тем зарплату 
бюджетникам поднимут 
только первого октября 
следующего года (в 1,33 
раза).

Ксения САШИНА

ДОЛЖЕН ЛИ БЫТЬ 
БЕССРЕБРЕНИКОМ УЧИТЕЛЬ?

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Учитель - че
ловек терпеливый, это, если можно так 
выразиться, одно из условий профпригод
ности. Только терпение, необходимое 
при проверке тетрадей и повторений в 
двухтысячный раз школьного материала, 
в российских реалиях чаще расходуется на 
бесконечное ожидание честно заработан
ных денег.

Первыми приостановили свою работу 
учителя школы № 18 в Белоярском районе. 
23 преподавателя выпускных классов с тре
тьего декабря объявили мораторий на сея
ние разумного, доброго и вечного. Через 
неделю зарплату получили и вышли на ра
боту девять человек — расплатиться с ос
тальными денег не хватило. Четырнадцать 
учителей по-прежнему не ведут уроки. Де
нег больше не обещают.

С шестого декабря в Красноуральске за

бастовали две школы, с 9-го — все школы и дет
ские сады. Мера оказалась действенной, 11 де
кабря средства были перечислены.

— На сегодня в области не работает одна 
школа, и та частично, — в Белоярском районе, 
— сказала Лидия Юровских, главный специа
лист обкома профсоюзов работников обра
зования. — Хотя по-прежнему не выплачена 
зарплата за октябрь в Белоярском, Серовс
ком, Тугулымском районах, и только на 22 
процента рассчитались с учителями Приго
родного района.

Общая сумма задолженности неизвестна — 
министерство финансов не делает таких сво
док. Но во второй половине вчерашнего дня в 
Верхней Пышме представители школьных кол
лективов решали, продолжать ли работу в 
ожидании зарплаты, либо приостановить ее до 
начала выплат.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

Екатеринбург. 16 декабря
ОАО «Екатеринбургская 

электросетевая компания» 
(ЕЭСК) обесточило област
ную универсальную научную 
библиотеку имени Белинско
го, сообщили в ЕЭСК.

КНИГИ 
ВО ТЬМЕ

Отключение произошло 
накануне открытия нового 
здания книгохранилища. За 
три месяца Белинка задол
жала энергетикам свыше 75 
тысяч рублей. В библиотеке 
сообщили, что из-за отклю
чения электричества почти 
все читатели разошлись по 
домам. Самые стойкие посе
тители расположились у 
окон. Проводятся перегово
ры с энергетиками.

ЕАН

|^АМЕНСКУРАЛЬСКИЙ. 
■ж Уральские футболисты 
установили новый рекорд, 
который должен быть внесен 
в Книгу рекордов Гиннесса.

«Матч века» длился пять 
суток. В общей сложности 
команды «Север» и «Юг» 
забили 3710 голов (выиграл 
«Север» — 2110:1600). Та
ким образом, рекорд, ко
торый аж 17 лет назад уста
новили австралийцы, пал. 
Сейчас оргкомитет оформ
ляет все бумаги, необходи
мые для рассмотрения сего 
спортивного достижения 
комиссией рекордов Гин
несса.

— Все необходимые до
кументы для регистрации мы 
стали вести сразу же, — рас
сказывает председатель 
оргкомитета матча Эдуард 
Кузьмин. — Собрали все ме
дицинские справки, бумаги, 
подтверждающие уровень 
судей, велись различные вах
тенные журналы и видеоза

Есть рекорд!
пись (всего записали 16 кас
сет). Так что доказательства 
установления рекорда со
браны все.

Игроки могли находить
ся на площадке единовре
менно не более восьми ча
сов кряду. Потом — отдых. 
Спали и питались тут же, в 
зале — таковы правила, ус
тановленные комиссией 
Гиннесса. Из 26 футболис
тов до финиша добрались 
23: двое выбыли по состоя
нию здоровья, один — по 
семейным обстоятельствам.

— Мы знали, что будет 
сложно, — говорят футбо
листы, — и почувствовали 
всю тяжесть марафона к 
концу первых суток.

По словам капитана «Се
вера», заведующего отде
лом спорта нашей газеты

Юрия Оводова, экстре
мальные условия (в зале 
стояла температура -|-4 
градуса) способствовали 
тому, чтобы игроки не рас
слаблялись.

Что же касается регистра
ции рекорда, то оргкомитет 
матча не видит причин, что
бы не засчитать его. Но если 
все же рекорд не зарегист
рируют в книге Гиннесса, то 
уральцы решили провести 
еще один матч, потому что 
«отступать некуда, за нами 
Россия». Для наших футбо
листов рекорд — вопрос 
престижа.

Сейчас все футболисты 
проходят реабилитацию, на 
которую каждому спонсоры 
турнира выделили по три ты
сячи рублей.

Александра ШЕИНА

КАПИТАЛ ДЕТДОМОВЦЕВ - «ЭЛЕМКИ»
ВЕРХНЯЯ ПЫШМА. Отлаженная в советское время система 
шефской помощи учебным заведениям в перестроечное вре
мя была практически разрушена. Но оказалось, что государ
ство не в состоянии достойно содержать школы и детские 
дома. Руководство многих предприятий вышедшей из кризиса 
промышленности в последние годы вновь взваливает на свои 
плечи «детские заботы».

На днях в Верхней Пышме отмечал 45-летие детский 
дом. Шефы, работники ОАО «Уралэлектромедь», пели де
тишкам «Мы желаем счастья вам...». И слова этой песни 
наполнены конкретным смыслом. За четыре года матери
альная база детского дома неузнаваемо изменилась, 
здесь появился свой медицинский центр — стоматологи
ческий и физкабинеты, изолятор. Детишки хорошо одеты 
и накормлены. Они регулярно посещают бассейн и различ
ные секции, непременно участвуют во всех городских 
спортивных соревнованиях, выступают с песнями и танца
ми на концертах. Есть даже свой детский музыкальный те
атр «Слоненок», который в этом году ездил в Москву на 
фестиваль «Школа-2002» и стал там лауреатом среди худо
жественных коллективов детских домов.

Особое внимание — тем, кто на пороге взрослой само
стоятельной жизни. Для девочек создан клуб старшекласс
ниц, в котором их учат ухаживать за собой, делать макияж. 
Минувшим летом состоялся первый выпуск одиннадцатик
лассников, до этого образование в детском доме было де
вятилетним.

Каждый цех предприятия имеет «свой» класс в детском 
доме. Чтобы ребята не потерялись в огромном мире после 
окончания, для них важны такие, например, навыки, как уме
ние обращаться с деньгами. За хорошие оценки и добрые 
дела они получают условные дензнаки — «элемки», в детс
ком доме есть магазин, в котором на них можно что-нибудь 
купить. Но самое важное, что шефы помогают трудоустраи
вать всех выпускников, стараются обеспечить их временным 
жильем.

Завтра дети придут в его цеха и станут хорошими работ
никами, а не пополнят собой контингент исправительных ко
лоний, как это нередко бывает с воспитанниками детских до
мов. Они будут трудиться бок о бок со своими вчерашними 
шефами.

Антонина ЗЕМЛЯНОВА

Подпишись
и выигран!
Главный 
приз — 
5 тысяч рублей! 
Плюс Фирменные 
подарки. 
Прислав 
до 31 декабря 2002 г. 
ксерокопию 
подписного 
абонемента
на нашу газету на I полугодие 2003 г. 
вы будете участником розыгрыша 
денежного приза. Желаем удачи!

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» 

■ редакции
71-38-75 — с 12 до 17 часов

йы оЛА
18 декабря

Переменная 
облачность, 
временами 
снег.

Температура воздуха 
ночью — -14—16°, 
днем — -10—-12°.

Атмосферное давление — 
739—741 мм рт. ст.

Ветер южный, 
с переходом 
на юго-восточный, 
5—7 м/сек.
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СЕРДЦАМ 
ЗАМЕРЗНУТЬ

НЕ ДАНО
ЕКАТЕРИНБУРГ. В Театре эстрады прошла конференция 
«Добровольческое движение: проблемы, опыт, перспек
тивы».

Несмотря на тридцатиг
радусный мороз на улице и 
довольно ощутимую про
хладу в помещении, в зале 
собралось много народу.

Участники конференции, 
приехавшие из разных мест 
Свердловской области и 
представлявшие все много
образие добровольческих 
организаций Среднего Ура
ла, делились своим опытом, 
радостями и идеями. «Сей
час, когда социальные про
блемы в России особенно 
обострены, как никогда 
важна конкретная помощь 
нуждающимся людям, нуж
на помощь социальным уч
реждениям, активная граж
данская позиция» — эти 
строки из обращения гу
бернатора Росселя к участ
никам конференции стали 
лейтмотивом всех выступ
лений.

В настоящее время в об
ласти насчитывается более 
4,5 тысячи добровольчес
ких организаций и половина 
их действует на социальном 
поле. Большое внимание в

После Великой Отечественной войны 
не было семьи, где хотя бы кто-то 
не погиб в сражениях: любой мог 
привести в пример отца, деда, брата, мужа, 

дочь. Сегодня мы так же теряем близких 
от коварного рака. Ежегодно в целом по 
стране счет идет на десятки тысяч уже не
излечимых. Последняя стадия рака — это 
неописуемая боль, которая охватывает це
ликом все тело, это продолжительное, 
медленное умирание, тягостное не только 
больному, но и его близким.

Никого не хочется пугать возможностью 
заболеть - просто рак стал испытанием 
последнего времени и все чаще вцепляется 
своими клешнями не только в старые, но и

в юные тела, в том числе и грудных детей.
По статистическим данным центра «Он

кология», количество онкобольных в 
Свердловской области ежегодно увеличи
вается минимум на 1,2 процента. Только 
за прошлый год впервые рак был выявлен 
почти у пяти тысяч человек. У 841-го 
умершего заболевание было обнаружено 
посмертно. На последней стадии рака, 
когда все имеющиеся в арсенале врачей 
средства — хирургическое вмешательство, 
химиотерапия и лучевая терапия — стано
вятся бесполезны, официальная медицина 
от больного отказывается — от смерти 
она не лечит. И людей выписывают. Уми
рать. Домой.

ОПУХОЛЬ
БУДЕМ МИЛОСЕРДНЫ К УХОДЯЩИМ

Старенькая «хрущев
ка». Старенькие родители. 
В комнатке на диванчике — 
женщина-татарочка, кото
рой нет и пятидесяти. Сюда, 
в квартирку на окраине 
Екатеринбурга, приехала 
врач Елена Шарф, руково
дитель выездной хоспис
ной службы Екатеринбург
ской епархии. Я вызвалась 
побывать в роли волонтера 
— добровольца, который 
помогает врачу или медсе
стре.

Елена Станиславовна го
ворит с больной мягко, лас
ково. Радуется за нее — 
женщине стало легче пере
носить боли благодаря 
анальгетикам, она надеется 
на поправку — все время 
лежать утомительно, хо
чется хотя бы подышать 
воздухом на балконе. А 
лучше — начать выходить 
на улицу, как это было все
го месяц назад.

— Доктор, нам посове
товали прикладывать со
евое тесто к ране, можно? 
— она надеется на исцеле
ние, когда медицина при
зналась в своем бессилии 
— трудно не верить в чудо, 
трудно осознать и принять 
неизбежность, даже толь
ко возможность скорой и 
медленной смерти.

Я толку в мисочке таб
летки для присыпки, чуть не 
плача, — Елена Станисла
вовна призналась, когда 
мы ехали, что женщина об
речена, а жить ей осталось 
считанные недели.

Больная тяжело припод
нимается с постели, приса
живается на краешек. Сни
мает с груди кусок ткани. И 
я вижу того самого монст
ра, который ее пожирает. 
«Невольно вспоминаешь 
ужастики», — сказала про 
это зрелище Елена Шарф. 
Толстые пальцы-цилиндры 
как бы тянутся из грудной 
клетки наружу — пальцы 
выпирают на пару санти
метров, и их концы, обтя
нутые лиловатой кожей, 
мокнут от гноя. Торчат из 
грудины и шеи. Одной гру
ди у женщины нет — ее не 
удаляли, ее «съел» монстр. 
Теперь он принимается из
нутри и за вторую — она 
распухла и из мягкой пре
вратилась в каменную. Это 
то, что видит глаз. Но в 
теле есть и другие пальцы- 
щупальца, они пронизыва
ют легкие, коленные суста
вы, внутренности. Женщина 
живет только душой, а те
лом распоряжается нечто 
безобразное и ее воле не 
подвластное.

Мне разрешают присы
пать раны. Я могу молча 
выслушать краткую исто
рию жизни. И о том, как 
была запущена болезнь, 

выступлениях было уделено 
работе добровольческих 
организаций с детьми и мо
лодежью. Этим сейчас за
нимаются областная детс
кая организация «Соболя
та», правозащитный фонд 
«Детство», фонд «Наши 
дети — будущее России», 
ассоциация поисковых от
рядов «Возвращение» и де
сятки других. О большой 
работе Православной Цер
кви по сплочению екатерин
буржцев для благотвори
тельной деятельности гово
рил иеромонах отец Гермо
ген. Более 5000 обездолен
ных людей кормит церковь. 
Центром, объединяющим 
людей в их добрых делах, 
призван будет стать в неда
леком будущем храм Ми
лосердия, храм Серафима 
Саровского, возводимый в 
Юго-Западном районе.

Участники конференции 
призвали всех екатеринбур
жцев творить добро, согре
вать им людские сердца 
даже в лютый холод.

Нина СЕМИНА

когда женщина отложила 
свой осмотр и несколько 
месяцев провела в больни
це возле тяжелораненого 
сына. И много, очень много 
слов о накопленных оби
дах, которые она не про
щала, а собирала в памяти 
так, что и сейчас все может 
пересказать в мелочах. И 
рассказ ее похож на жало
бы ребенка, который не 
умеет или не хочет видеть в 
своих поступках причины 
трагедии. Хочется гладить 
больную по голове и гово
рить о том, что мы все рав
но любим.

Странное чувство испы
тывает волонтер хосписа: 
он не больше чем наблюда
тель величайшей тайны — 
ухода человека из этого 
мира, он ощущает про
пасть между собой, живу
щим, и тем, кто, кажется, 
сядет сейчас в поезд-неви
димку и уедет навсегда. 
Всем своим существом пе
реживала я присутствие 
Силы, творящей уход, и 
свою ничтожность по срав
нению с Ней. Все, чем мо
жешь помочь умирающе
му, — это подать стакан 
воды, открыть форточку, 
растереть в порошок таб
летки, почитать книгу, по
править подушки. Баналь
ные вещи по сравнению со 
смертью — но именно они и 
оказываются важны. Глав
ное, чтобы эти действия ос
вящала неподдельная лю
бовь.

— Доктор, я ведь еще 
встану, мне пока рано уми
рать?

— Не знаю, но чудеса 
случаются.

О раковой боли Елена 
Станиславовна знает из 
собственного опыта. Изве
стно ей и состояние страха 
смерти и растерянности пе
ред возможным уходом из 
жизни, когда неизбежно 
придется оставить дорогих 
сердцу людей. Ей немногим 
за сорок, но в ее жизни уже 
случилась репетиция смер
ти — когда тебе дано толь
ко лежать в постели, когда 
стремительно исчезают 
силы, а точный диагноз все 
не могут поставить. Слава 
Богу, что ее семья оказа
лась действительно любя
щей и понимающей чужую 
боль — и муж, и обе дочки. 
Так, всем вместе, было лег
че противостоять болезни.

— Это все ужасно тяже
ло — и запах, и боли, и бес
сонные сутки. Но вся семья 
должна быть рядом с боль
ным — они единое целое, и 
если с кем-то случилась бо
лезнь, ее должны нести все, 
это общий крест, — раз
мышляет Елена Станисла
вовна. — То, что с челове
ком сидят рядом — беседу

Согласно информации 
комитета по экономи- 
' ческой политике, финансам и 

* налогам, дополнительные 
г средства были изысканы за 

счет уточнения прогноза по- 
| ступлений по налоговым (на 

общую сумму 2 миллиарда 
. 1 24 миллиона рублей) и нена- 
। лотовым (731 миллион руб- 
} лей) источникам, а также по- 
| лучения у Минфина РФ со- 
| гласия на выделение субси- 
1 дии в размере 1 миллиарда 
; 671 миллиона рублей.

Дополнительные доходы 
| распределили, в частности, 
1 по следующим статьям: 133 
< миллиона — на зарплату со- 
| грудникам правоохрани- 
| тельных органов, 57,6 милли

она — на здравоохранение, 
■ 94 миллиона — на промыш- 
I ленность, 114 миллионов — 
; на строительную программу, 
< 413 миллионов — на ЖКХ, 

691 миллион — на соци

Безответным проект
ЕКАТЕРИНБУРГ. 16 декабря правительство области не приня- 

| ло концепцию реформирования областного жилищно-ком
мунального комплекса на 2003—2010 годы.

По словам председателя 
| правительства области Алек- 
I сея Воробьева, необходимо 
‘ создать рабочую группу для 

доработки этого документа 
| с участием специалистов об- 

■ ластного министерства эко- 
| номики и труда, представите- 
з лей союза местных властей, 

депутатов, промышленни- 
I ков, ученых.

По словам областного ми

ют, читают, о чем-то рас
сказывают, — безусловно 
помогает. Но чтобы чело
век излечился от рака, с его 
стороны должны быть гро
мадные потуги, громадная 
работа над собой, и душев
ная, и духовная. Когда в 
душе появляется примире
ние и верное понимание 
жизни и смерти, боли ухо
дят. Только когда начина
ется внутренняя перестрой
ка, действительно начинает 
помогать лечение против 
опухоли. А пока у человека 
нет истинных знаний, в его 
душе рождаются обида, 
боль, злость на болезнь, на 
прошлое и настоящее.

Сначала заражается 
душа от глубоко пережи
тых отрицательных эмоций 
— страха, обид, ненависти, 
нетерпимости. Из-за этого 
повреждается тело. Рак, 
как мне кажется, не про
стое физическое страда
ние. Его можно почувство
вать как нечто самостоя
тельное, которое без ра
боты человека над собой 
начинает жить по законам 
джунглей. Рак — как испы
тание, которое посылает 
Бог — очнись, посмотри на 
себя, исправь душу. Тот, 
кто это понимает и готов 
переродиться, возвраща
ется к жизни.

Понять себя,свои ошиб
ки, чтобы исправиться, — 
об этом размышляла Елена 
Станиславовна во время 
болезни. И однажды 
всплыло из памяти нерус
ское слово «хоспис». Она 
стала вспоминать, что же 
оно значило — пришла на 
память передача о заведе
ниях, в которых ухаживали 
за умирающими раковыми 
больными. А сколько их в 
Свердловской области... И 
у нас нет хосписа — ни од
ного. Вот если бы создать...

Может, это покажется 
странным, но именно после 
этого горячего желания бо
лезнь стала заметно отсту
пать. Елена Станиславовна 
стала собирать информа
цию о хосписах. В книге суп
ругов Зорза «Путь к смер
ти» нашла определение ака
демика Дмитрия Лихачева: 
«особые заведения, в кото
рых врачи и медсестры, 
зная, что дни больного со
чтены, озабочены устране
нием его физических и ду
шевных страданий». Оказа
лось, первый хоспис — 
больница для бедных, не
мощных и неизлечимо 
больных — в России появил
ся в конце XIX века, а в Со
ветском Союзе о хосписах 
вспомнили только незадол
го до августовского пере
ворота, тогда же был со
здан попечительский совет 
хосписного движения, в ко
торый помимо Дмитрия Ли

С бюджетом
согласились

ЕКАТЕРИНБУРГ. Согласительная комиссия, готовившая в тече
ние месяца поправки к проекту областного бюджета на 2003 
год, закончила свою работу. В итоге консолидированный 
бюджет увеличился на 4 миллиарда 526 миллионов и составил 
42 миллиарда 718 миллионов рублей.

альную политику. Фонд под
держки муниципальных об
разований увеличился на 147 
миллионов рублей, расходы 
на органы местного самоуп
равления — на 206 милли
онов рублей.

По мнению специалистов 
комитета, ко второму чте
нию были учтены все заявки 

нистра энергетики, транспор
та, связи и ЖКХ Виктора Шта- 
гера, в области насчитывает
ся 89 миллионов квадратных 
метров жилья, из них 60 мил
лионов 349 тысяч квадрат
ных метров относится к му
ниципальному жилищному 
фонду. В среднем на одного 
человека приходится 19,7 
квадратных метра жилья. 
Общая площадь ветхого и 

хачева вошли, например, и 
такие общественные деяте
ли, как мэр Санкт-Петер
бурга Анатолий Собчак, пи
сатель Даниил Гранин, пат
риарх Московский и всея 
Руси Алексий Второй. Поз
же выходило несколько 
приказов Министерства 
здравоохранения, которые 
включали хосписы в номен
клатуру учреждений здра
воохранения — в 1991, 
1992, 1997 и 1999 годах. Но с 
тех пор мало что подвину
лось. Всего по России сейчас 
порядка 40 хосписов, де
сять из которых находятся в 
Санкт-Петербурге, а два в 
Москве. Для огромной Рос
сии это крошечная цифра — 
в той же Англии их насчиты
вается больше ста, а Екате
ринбургу необходимо 
иметь три-четыре хосписа.

Когда Елена Станиславов
на поправилась, она оставила 
работу и полностью посвяти
ла себя организации хосписа. 
Проект работы был написан, 
и необходимая информация 
собрана, затем состоялась 
поездка в Санкт-Петербург в 
первый российский хоспис, 
которым руководит Андрей 
Гнездилов, — за опытом:

— Поначалу такое со
противление пришлось ис
пытать со стороны област
ного правительства! Идеи 
нравятся, конечно, но де
нег на организацию стаци
онара тратить не хотят. А 
цифры много о чем гово
рят — в области сейчас 
проживает четыре тысячи 
неизлечимых раковых 
больных, это только офи
циально, на самом деле 
цифры надо умножать 
раза в два. И рядом с каж
дым неизлечимым, чаще 
всего лежачим, — двое- 
трое близких, которым 
тоже нужны помощь и под
держка. Прежде всего 
надо издать местный закон 
о хосписе, как это про
изошло В Санкт-Петербур

муниципальных образова
ний, поэтому с прохождени
ем законопроекта об облас
тном бюджете на следую
щий год в областной Думе 
проблем возникнуть не дол
жно.

Что же касается бюджета 
уральской столицы, то он 
увеличен до 7 миллиардов 

аварийного жилья составля
ет 2,5 миллиона квадратных 
метров. Здесь проживают 
три процента населения об
ласти.

По словам В. Штагера, 
жилищно-коммунальный 
сектор экономики находится 
в кризисе из-за большого 
износа жилищного фонда, 
неэффективной системы уп
равления муниципальным 
жилищно-коммунальным 
хозяйством, ростом креди
торской задолженности му
ниципальных предприятий 

ге, Москве, Архангельске, 
Челябинске и еще 20 горо
дах России — таким обра
зом признать важность 
проблемы, и она начнет ре
шаться, в том числе и сила
ми благотворителей.

Наша область лидирует 
в России по количеству он
кобольных. А работа с 
ними как ведется? Выписы
вают домой дедушку из 
госпиталя ветеранов войн 
— он обречен. И — ни сло
ва ему о том, что надо 
встать на учет у участково
го терапевта, наблюдаться 
у районного онколога, что 
ему теперь положены бес
платные обезболивающие. 
Пенталгин и анальгин, ко
нечно, пить можно. Но при 
тех болях, которые сужде
ны умирающему, они очень 
скоро перестают помогать. 
Когда опухоль поразила 
весь организм, медицинс
кого института не надо 
оканчивать, чтобы понять: 
человеку надо выписать 
наркотики — он наркома
ном стать не успеет, он ско
ро из жизни уйдет. Хоро
шо, что дедушка этот узнал 
о нашей выездной хоспис
ной службе.

К сожалению, это не 
сказки, с такими историями 
чаще всего и приходится 
сталкиваться. То, что участ
ковый терапевт может вы
писать бесплатные обезбо
ливающие — для людей как 
солнечное затмение. Если 
умирающий онкобольной 
позвонит в скорую, стра
дая от болей, к нему не 
приедут даже проконсуль
тировать. Ни уролог, ни хи
рург к нему домой с осмот
ром не явятся. А когда я 
пришла к одному из район
ных онкологов и сказала, 
что такие вот онкобольные 
— умирающие и им требу
ется обезболивание, она 
ответила, что ничего о них 
не знает, и после за три /ле- 
сяца ни разу не позвонила.

А должно быть совсем

134 миллионов рублей. Для 
сравнения: в 2001 году бюд
жет областного центра был 
исполнен в сумме пять мил
лиардов 145 миллионов руб
лей. По словам главы коми
тета Бориса Чойнзонова, «в 
ходе работы согласитель
ной комиссии были учтены 
все пожелания руководите
лей Екатеринбурга: ведь 
при рассмотрении законо
проекта о бюджете в пер
вом чтении городу предпо
лагалось выделить 6 милли
ардов 606 миллионов руб
лей».

Областной центр полу
чил дополнительно 160 
миллионов рублей на стро
ительство метро, средства 
на компенсацию долгов по 
законам социальной на
правленности, дополни
тельные деньги на дорож
ные работы.

Александра ШЕИНА

ЖКХ, отсутствием конкурен
ции в системе муниципаль
ного жилищно-коммуналь
ного хозяйства. Проект кон
цепции предполагал вне
дрение в отрасли рыночных 
механизмов хозяйствования 
и энергосберегающих тех
нологий. Однако А. Воробь
ев заявил, что в документе 
нет ответов на вопросы,где 
взять 30 миллиардов рублей 
на приведение ЖКХ области 
в нормальное состояние, 
как одновременно снизить 
себестоимость жилищно- 
коммунальных услуг и повы
сить их качество.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

иначе. Например, как в 
Санкт-Петербурге, где хос
пис есть в каждом районе, 
что учреждено приказом 
минздрава и мэра и на что 
бюджетные деньги нахо
дятся. В северной столице в 
каждой поликлинике висит 
на видном месте номер те
лефона районной хоспис
ной службы — человек, вы
писавшись из стационара 
или больницы, туда звонит, 
к нему приезжают. Если че
ловек социально не защи
щен, его определяют в хос
пис. Если за ним есть кому 
ухаживать, его наблюдают 
на дому — приезжает сест
ра через день или два, по
могает мыть, корректирует 
лечение, обрабатывает 
раны, делает перевязки. И 
эта медсестра хосписная, то 
есть человек с соответству
ющими душевными каче
ствами. Все это и у нас со
здать можно — надо толь
ко захотеть. Затраты на 
одну выездную хосписную 
бригаду составят за месяц 
всего около сорока тысяч 
рублей. И за это время бри
гада сможет помочь пяти
десяти-шестидесяти боль
ным.

Быть может, разговоры 
Елены Станиславовны по
действовали, а может, при
шло время — о хосписе за
думались и в центре «Онко
логия». Помимо фонда 
«Хоспис», организованно
го больше года назад Еле
ной Шарф, одноименный 
открыт и центром. Под 
паллиативное отделение 
определено здание, на ре
конструкцию которого по
требуется время.

— Хоспис безусловно 
нужен, — поясняет дирек
тор центра «Онкология» 
Вячеслав Шаманский, — к 
нам очень часто обраща
ются за помощью неизле
чимые онкобольные — 
приходят со слезами на 
глазах и с уверениями, что 
не нужны родственникам. 
Поднять выездную службу 
нам не по силам хотя бы 
уже потому, что придется 
отрывать врачей от основ
ной работы. Поэтому про
сто замечательно, что на
шелся человек, способный 
ею заняться.

Выводы о том, что рако
вая болезнь дается Богом, 
существование которого 
чувствует не каждый, впол
не обоснованны — многим 
умирающим в видениях от
крывается тайна загробно
го мира, неописуемая ра
дость и свет, которых на 
земле не отыщешь. Являют
ся умершие «добрые в жиз
ни» родственники, погиб
шие трагически дети в осле
пительных «длинных белых 
рубахах» и с ветками в ру
ках, зовут к себе. Такие сны 
бывают для умирающих 
утешением. Недаром после 
хирургических операций и 
химиотерапии больные в 
центре «Онкология» от
правляются в молельную 
комнату, которая никогда 
не пустует. Молитвенную 
помощь в центре оценили 
— три месяца назад здесь 
произошло освящение до
мовой церкви во имя иконы 
Божией Матери «Всецари- 
ца», помощницы раковым 
больным.

А то, что раком со време
нем заболевает все больше 
людей, за которыми прихо
дится ухаживать семьям, си
делкам, друзьям, не гово
рит ли о том, что эта болезнь 
века — испытание не только 
для самих больных, но и для 
всех нас? Испытание на ми
лосердие и сострадатель
ность. Школа любви.

Лада ПАНИШЕВА

Минувшие 
сутки

♦ В столкновения с по
лицией вылилась несанк
ционированная демонст 
рация бастующих мото- 
рикш в индийской столи- 

; Це.
♦ За пару одеял, двух 

быков и несколько сот 
долларов продают стари
кам в жены малолетних 
дочерей масаи в Кении.

♦ Хороший политик 
должен ладить с женой, а 
выпив, помалкивать, на
ставляет вышедший в свет 
«Учебник хороших ма-' 
нер» для мексиканских 

; кандидатов в депутаты.
♦ В Шанхае состоялась 

презентация «Северного 
коридора» — перспектив
ного международного 
железнодорожного мар
шрута, соединяющего Ев- 
ропу с Азией по кратчай
шему пути.

♦ На Кубе состоялась 
массовая проверка бое
вой подготовки населе
ния.

♦ Двое колумбийцев 
неожиданно стали милли
онерами, выиграв в лоте
рею 15 миллионов долла
ров.

♦ В Замбии началась 
подготовка к проведению 
«переписи» крокодилов.

♦ Кубинские ученые на
мерены в ближайшее вре
мя начать клонирование 
животных.

♦ Французский компо
зитор Мишель Легран 
приехал с концертами в 
Санкт-Петербург.

♦ Гравюры художника 
эпохи Возрождения Луки 
Лейденского представле
ны на выставке в Москве.

♦ Оркестр Поля Мориа 
выступит в Государствен-, 
ном Кремлевском двор
це.

♦ Новогодний экспресс 
доставит главного Деда 
Мороза в Москву из Вели
кого Устюга 26 декабря в 
полдень. Визит Деда Мо
роза и Снегурочки в гости 
к москвичам будет стоить 
от 400 до полутора тысяч 
рублей.

♦ В соборе Александра 
Невского в Париже и в 
Московском Высоко-Пет
ровском монастыре про
шли панихиды по случаю 
25-летия со дня трагичес
кой гибели Александра 
Г алича.

♦ В Москве совершено 
нападение на сотрудника 
банка, у него похищено 
600 тысяч рублей.

♦ Более 28 тысяч дол
ларов США пыталась вы
везти контрабандным пу
тем неработающая росси
янка.

♦ Новая авария про
изошла в проливе Ла- 
Манш, причиной которой 
стало затонувшее нор
вежское судно «Трико
лор».

♦ Литва и Россия дос
тигли компромисса в воп
росе Калининградского 
транзита.

♦ В Вифлееме спокой
ная обстановка, Ясиру 
Арафату отказано в посе
щении этого города на 
празднование Рождества.

♦ В Японии разработа
на самая тонкая в мире 
игла для шприца, которая 
практически не причиняет 
боли.

♦ 125-летие со дня 
рождения Льва Мацкеви
ча, основателя Качинской 
школы летчиков-асов, от
мечают в Крыму.

♦ Авиабомбы, снаряды 
и мина времен Великой 
Отечественной войны 
уничтожены близ жилого 
поселка в Запорожской 
области. ,

♦ Замерзающие акте
ры музыкально-драмати
ческого театра Херсона 
объявили забастовку.

♦ В Донецке изъято 
пять тонн «облегченных» 
гирь, использовавшихся 
торговцами на местных 
рынках.

♦ Начальник Нижего
родского управления по 
борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков за
держан по обвинению в 
их распространении.

♦ В Подмосковье 15- 
летний подросток огра
бил инспектора отдела 
доставки пенсий.

♦ В Москве открылся 
VII Всемирный Русский Со
бор, посвященный воз
рождению нравственных 
приоритетов в экономике.

♦ Первый атомный ле
докол «Ленин» будет со
хранен для истории.

По материалам
ИНТЕРНЕТА
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НИЧЬИ ДЕТИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 16 декабря на оперативном совещании прави
тельства области заслушана информация о реализации на тер
ритории Среднего Урала постановления правительства РФ 
«О государственном банке данных о детях, оставшихся без 
попечения родителей, и осуществлении контроля за его 
формированием и использованием», сообщили в департа
менте информации губернатора. С сообщением выступил 
областной министр общего и профессионального образова
ния Валерий Нестеров.

В структуре этого министерства создана группа специали
стов по вопросам международного усыновления. Основны
ми направлениями деятельности отдела являются учет детей- 
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, содей
ствие в их устройстве в семьи российских граждан и работа с 
кандидатами в усыновители из числа иностранцев.

В региональном банке данных на учете находятся 3904 ре
бенка в возрасте от трех месяцев до 18 лет. Большинство 
детей имеют слабое здоровье, что сдерживает усыновление. 
Если в 1999 году, по данным статистики, был усыновлен 681 
юный свердловчанин, то в 2001 году — всего 458, из них рос
сийскими гражданами взято на воспитание лишь 193 ребенка.

В. Нестеров проинформировал, что на территории облас
ти действуют 17 международных агентств по усыновлению, 
прошедших соответствующую аккредитацию в Министер
стве образования РФ. По утверждению В. Нестерова, в пос
леднее время в областное министерство образования все 
чаще обращаются агентства, прежде не работавшие в обла
сти. В основном регистрируются заявления на подбор детей в 
возрасте до 1 года или до 2 лет. При этом 60—70 процентов 
усыновителей подбирают девочек. В этом году увеличилось 
число заявлений на подбор детей в возрасте до 8—9 меся
цев, при этом нередко речь ведется об усыновлении двух 
ребят.

Завершая обсуждение вопроса, председатель правитель
ства области Алексей Воробьев напомнил, что законопроек
том об областном бюджете на 2003 год предусмотрено вы
деление ежемесячного пособия на детей, оставшихся без по
печения родителей, в размере прожиточного минимума. На 
каждого ребенка в год отводится почти 22 тысячи рублей.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Морская пехота 
захватывает Урал

ЕЕ РЯДЫ ПОПОЛНЯЮТ МАЛЬЧИШКИ

[Школа здоровья Ведущая
I........ —..........................  *................................. ..и..... рубрики

Скажем
Ольга СТЕПАНОВ.

Вот уже 15 лет в поселке Рефтинский Свердловской 
области действует военно-патриотический клуб, который 
не так давно стал называться <Морская пехота».
На Урале моря нет, зато есть те, кто в свое время 
проходили срочную службу морпехами. Впрочем, 
рефтинский клуб создавался не только морскими пехо
тинцами, но и просто людьми, неравнодушными к этому 
роду войск. А два года назад над клубом взяла шефство 
только что созданная Свердловская областная обще
ственная организация «Союз морских пехотинцев».

гриппу «нет»
В начале декабря, по прогнозам медиков, в столице Сверд-
ловской области могла начаться эпидемия гриппа. Для того Я 
чтобы этого не случилось, вакцинацию против этого забо-1 
левания должны пройти не менее 200 тысяч человек. Пока 
же прививку против гриппа сделали только 65 тысяч горо- г 
жан, и нет оснований предполагать, что эта цифра к зиме Я 
намного увеличится.

Но болеть все же не хочется. Как защитить себя от гря
дущих напастей? Рассказывает врач-иммунолог Светлана БУ- Я 
ДАЛИНА.

— Сразу скажу: вакцинация — это наиболее надежная 
защита от гриппа/ Тем более сейчас, когда существуют 
вакцины, пригодные даже для маленьких детей начиная с 
шестимесячного возраста. В прошлом году в детской поли-, 
клинике № 13 Октябрьского района Екатеринбурга мы при
вили вакциной Инфлювак две тысячи детей и взрослых и 
отследили их реакцию на препарат. Только у троих пациен
тов проявились побочные действия: у двоих — местные * 
реакции и у одного — общая. Допустимым же считается 
6—9 местных реакций на тысячу привитых. Важным являет
ся и то, что никто из привитых не заразился не только грип
пом, но и иными вирусными инфекциями.

— А если по тем или иным причинам прививку делать не | 
хочется?

— Существуют и другие пути профилактики гриппа и '! 
ОРЗ. Так, сегодня имеется группа препаратов, благодаря

По словам председателя 
правления Александра Реме- 
зовского, идея создания Со
юза появилась давно, но 
окончательное решение 
было принято во время вто
рой чеченской кампании. Ре
бята узнали, что оснащение 
отправляемых в Чечню мор
пехов оставляло желать луч
шего. Неоднократно ураль
цы высылали гуманитарную 
помощь в «горячую точку». 
Но в числе задач, которые 
Союз морских пехотинцев 
ставит сегодня перед собой, 
не только помощь и поддер
жка ветеранов морской пе
хоты. Много внимания уде
ляется подготовке молодых 
людей к службе в армии. Од
ним из первых, с кем начали 
работать, как раз и оказался 
клуб в Рефте. Сейчас прийти 
сюда может любой желаю
щий ребенок, достигший 9- 
летнего возраста (девочек, 
кстати, тоже берут). Через 
два месяца нужно сдать оп
ределенные нормативы по 
физической подготовке для 
того, чтобы перейти на сле

дующий (второй) уровень. 
Причем сдавать эти нормати
вы можно до тех пор, пока 
результат не будет желае
мым. Что касается собствен
но занятий, то здесь препо
дают историю морской пехо
ты, огневую подготовку, сис
тему рукопашного боя. В 
планах — ввести подводное 
плаванье и прыжки с пара
шютом. Правда, сделать по 
три прыжка подросткам с па
рашютом разрешается не 
раньше 14 лет, равно как и 
обращаться с оружием, но 
мальчишки к этому готовят
ся заранее.

На занятия в клуб ребята 
ходят в камуфляжной фор
ме, которая выдается сразу, 
а вот черный берет нужно 
еще заслужить. Кроме заня
тий планируется ввести неко
торые факультативы, напри
мер, конструирование само
летов.

В скором времени подоб
ные занятия смогут посе
щать не только рефтинские 
мальчишки. В следующем 
2003 году клубы морской пе
хоты появятся и в Екатерин
бурге. В настоящее время 
есть договоренность об от
крытии клуба в Кировском 
районе, за которым после
дует Ленинский и Верх-Исетс- 
кий. Но появятся не только 
клубы. На данный момент 
есть договоренность с на
чальником Суворовского 
училища полковником Яков
левым об организации взво
да морской пехоты в учили
ще. По окончании вступи
тельных экзаменов из 200 
принятых в училище в него 
будут отобраны 30 будущих 
морпехов.

На днях «Союзу морских 
пехотинцев» исполнилось 
два года. В музее «Крылатая 
гвардия» открыта выставка, 
посвященная этому роду 
войск. Среди экспонатов — 
портрет первого Героя Со
ветского Союза морпеха 
Кислюка, рисунки и подлин
ное обмундирование морс
ких пехотинцев начиная со 
времен Петра Великого, кар
та с указанием «горячих то
чек» планеты, в которых они 
выполняли боевые задачи. В 
этот зал постоянно приходят 
мальчишки, и кто знает, мо
жет, именно им предстоит 
продолжить славные дела 
российских морских пехо
тинцев.

Оксана СКАРЕДНОВА 
Репродукции 

и фото Анатолия ЛАПТЕВА

Шахматный 4 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Мои 
! миниатюры

Продолжим публикацию 
произведений Андрея Се
ливанова. Во всех задачах 
— мат в 3 хода.
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которым можно эффективно повысить местный иммунитет. 
И прежде всего надо позаботиться о верхних дыхательных 
путях, которые первыми сталкиваются с инфекцией.

Слизистые оболочки верхних дыхательных путей по
крыты секретом, содержащим вещества, которые не дают 
болезнетворным бактериям прикрепляться к клеткам эпи
телия. Если же защитные свойства секрета ослаблены, то 
вирусы и бактерии беспрепятственно проникают в орга
низм.

Поэтому первое, на что следует обратить внимание, 
если вы не хотите болеть, это состояние носа и.дыхатель- 
ных путей. Кто-то перед выходом на улицу мажет ноздри 
оксолиновой мазью, кто-то долькой чеснока. Это — про
веренные методы профилактики. Я бы порекомендовала

л

еще один — используйте спрей ИРС-19. Он стимулирует ’ 
местные защитные реакции, действует по принципу вакци- ' 
ны, то есть не только устраняет симптомы заболевания, но 
и предотвращает его. Препарат подходит и взрослым, и / 
детям, так как не вызывает привыкания, не оказывает по- , 
бочных действий и не имеет противопоказаний. Ребятишки, 
боящиеся уколов, не любящие пить таблетки, как правило, : 
с удовольствием дают побрызгать себе в носик лекарство. • 
Тем более что действие его очень быстрое: насморк, не-
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приятные Ощущения в горле тотчас отступают. 
— Можете ли вы порекомендовать что-то еще? 1
— Хороший заслон вирусам и бактериям ставят витами

ны, если их правильно принимать. Современными исследо
ваниями доказано, что пить витамины надо во время при
ема пищи и отдельно от минералов. Кроме того, подтвер
ждено, что гипердозы витаминов так же вредны, как и их 
дефицит. Это обусловлено тем, что многие витамины при 
избытке инактивируют другие, а при дефиците одного мо
жет образоваться и дефицит другого. Так, например, ги
пердозы витамина С выводят из организма витамины В2, В6 
и фолиевую кислоту.

— Светлана Викторовна, как же высчитать правильную 
дозу витаминов?

— Надо посоветоваться с врачом. А если вы хотите дей
ствовать на свое усмотрение, то приобретайте готовые : 
сбалансированные витаминные комплексы. Лично я отдаю 
предпочтение комплексу АлВИТИЛ. Это препарат без ми
нералов. Дозы компонентов в нем как раз сбалансированы 
и соответствуют суточной потребности организма. Его 
можно применять без назначения врача в течение 5—7 ме
сяцев с целью профилактики.

— В течение какого времени надо принимать витамины?
— Девять месяцев в году.
— Это относится к взрослым и детям?
— Прежде всего, конечно, к детям. Они взрослеют, за

нимаются в школе, устают, тратят большое количество фи
зической и умственной энергии. Для того чтобы оставаться 
при этом здоровыми, им надо всего вдоволь: витаминов, 
минералов, солнца, воздуха, сна, физических упражнений, 
любви родителей.

Люди пожилого возраста так же, как и дети, нуждаются 
в витаминах. Они, как и дети, тяжело болеют, плохо восста
навливаются, заболевание у них может привести к тяже
лым осложнениям.

Те, кто страдает хроническими заболеваниями, очень 
тяжело переносят грипп, ОРЗ, другие инфекции. Значит, и 
им нужна дополнительная защита от недугов и их профи
лактика.

— А если болезнь все же одолела?
— Сразу обращайтесь к врачу, не занимайтесь самоле- 

чением и не геройствуйте понапрасну. Грипп — серьезное 
заболевание. Он, ко всему прочему, подрывает сердечно
сосудистую систему пациента, сокращая среднюю продол
жительность жизни на несколько лет. В 1918 году испанкой 
(это разновидность гриппа) переболело две трети населе
ния Земного шара и 40 миллионов из них умерло. Совре
менная статистика гораздо более щадящая. По данным 
Всемирной организации здравоохранения, эпидемии грип
па поражают ежегодно до 15 процентов населения Земно
го шара. В России ежегодно регистрируется от 27,3 до 41,2 
миллиона заболевших гриппом и ОРВи. В Свердловской 
области — от 900 тысяч до одного миллиона. И смертные 
случаи тоже имеются. Так что побеспокойтесь о профилак
тических мерах и будьте здоровы!

а

вердловская 
киностудия 
пополнила рынок 

российского кинопроката 
своим новым фильмом 
«Привет, Малыш!». 
Картина не оставит 
равнодушным зрителя 
в любой стране. Очень 
тонкие различные грани 
жизни современных 
беспризорников 
раскрывает режиссер 
фильма Владимир 
Макеранец.
В компанию подростков, 
проживающих 
на вокзале, попадает 
взрослый, имеющий 
диагноз «идиот». Малыш, 
так зовут этого бывшего 
пациента «психушки», 
знакомится
с другими героями 
фильма — Китом 
и Аленкой, они 
становятся друзьями 
и вместе пытаются 
преодолеть 
все трудности.

Съемки фильма уложи
лись в рекордные сроки — 
с августа по декабрь 2000 
года. После фильм озвучи
вался и монтировался, и 
нынешним летом был 
представлен российскому 
зрителю. Конкурс на роли 
в фильме проводился в на
шем городе. Из полутора 
тысяч пришедших на про
бы в итоге осталось 17 че
ловек. С ними стали зани

НАЧАЛО
ВОКЗАЛЬНЫЕ 

БЕСПРИЗОРНИКИ 
НА РОССИЙСКИХ ЭКРАНАХ

маться преподаватели по 
актерскому мастерству. 
Образ подростка-беспри
зорника Кита, мечтающего 
о светлом будущем, воп
лотил на экране Костя Та
ран, до этого он уже семь 
лет играл в Театре музы
кальной комедии.

— Мои родители инжене
ры, никак с театром не свя
занные, в театр пришел по 
объявлению. С этого и нача
лась моя карьера.

— Близка ли тебе роль 
Кита?

— Мы очень похожи ха
рактерами, я просто играл 
самого себя в других усло
виях. Я был собой, мой ге
рой очень любопытный, ему 
все интересно, он стремится 
к приключениям. Я узнал 
ближе жизнь беспризорни
ков, осознал, что счастье — 
иметь маму и папу, стал 
больше дорожить своими 
близкими.

— Какая атмосфера была 
на съемках и как снимались 
сцены на вокзале?

— Очень приятная ат
мосфера была, хотя на

вокзале царила суета, 
представляете — вся съе
мочная группа, свет, звук, 
гримеры, окружающие 
смотрят с любопытством. 
Иногда место съемки отго
раживали веревкой и 
партиями запускали мас
совку, статистам говорили, 
чтобы они не оборачива
лись. Бомжами в фильме 
были актеры. Больше всего 
мне понравилось снимать
ся на крыше и ночью в пар
ке. Это был мой первый 
фильм, я получил пред
ставление о том, как сни
мается кино.

— Как ты воспринимаешь 
образ Малыша?

— Очень необычный. Я 
бы даже сказал, немного 
сказочный. Не часто такой в 
кино появляется, да и в жиз
ни тоже. Я думаю, актеру 
была близка эта роль, они 
очень связались внешне, я 
его практически не видел 
без этого образа на съем
ках. Актер ведь входит в 
роль не только после того, 
как режиссер говорит: «Ка
мера, мотор!»

— У фильма неоднознач
ный финал, как ты думаешь, 
чем он закончился?

— Фильм, конечно, не 
очень веселый получился, 
но я бы сказал — жизнеут
верждающий. А финал у 
него — кто как сам понима
ет. Мне сложно предполо
жить, что могло бы дальше 
произойти.

— Если бы ты не уча
ствовал в съемках этого 
фильма, ты бы пошел на 
него сам?

— Конечно! Во-первых, 
просто интересно посмот
реть было бы, как снимает 
фильмы Свердловская ки
ностудия, не так уж часто 
мы видим их на экранах. Во- 
вторых, интересно посмот
реть, как дети играют, тем 
более снято все в нашем го
роде, и просто интересно, 
как раскрыта тема про бес
призорников.

— В чем для тебя отличие 
театра и кино?

— В театре, конечно, 
сложнее роль запомнить. 
Потому что выходишь сра
зу на два часа, все нужно 
учить, перед залом стоять, 
со сцены говорить громко и 
с посылом в зал. А перед ка
мерой нужно выглядеть бо
лее естественным, роль 
можно между сценами по
вторить.

— Собираешься продол
жить карьеру?

— Да, после школы, в 
будущем году, собира
юсь поступать в театраль
ный институт. Очень хоте
лось бы сняться в каком- 
нибудь приключенческом 
фильме.

Вопросы задавала 
Инна ПОСТНИКОВА

№286.
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НТВ любит 
девушек

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Творческая 
группа телекомпании НТВ 
под руководством известно
го тележурналиста Александ
ра Зиненко снимает в Ниж
нем Тагиле цикл докумен
тальных фильмов «Однажды 
в России».

Одна из лент будет посвя
щена конкурсу красоты «Су
дарушка», который прошел 
15 декабря. Первый замести
тель главы города Вячеслав 
Погудин встретился с А. Зи
ненко. Журналист поделился 
впечатлениями о Нижнем Та
гиле, в котором ему больше 
всего понравился историчес
кий центр и, конечно, краси
вые девушки. схи
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[Фактики
▼Северная Корея воз

мущена юбилейной сери
ей похождений Джеймса 
Бонда.

В фильме «Умри, но не 
сейчас» главным противни
ком агента 007 стал корей
ский офицер, показанный 
человеком жестоким и не
предсказуемым — как и 
положено противнику 
Бонда. Теперь Корея тре
бует изъять фильм из ми
рового проката, чего, ко
нечно, не произойдет — 
слишком больших денег 
он стоил, а к мнению севе- 
рокорейцев западный мир 
никогда особо и не при
слушивался.

▼В пятницу, 13-го, в 
своей московской кварти
ре была убита 25-летняя 
Елизавета Кузьмина.

Органы милиции пред
почитают не распростра
няться о деталях дела, учи
тывая, что Елизавета — 
дочь известного певца 
Владимира Кузьмина, и 
опасаясь, что пресса под
нимет ненужную шумиху 
вокруг этого преступле
ния. Однако умалчивание 
не помогло. В столичных 
газетах уже мусолят о свя
зи убитой с сатанинской 
сектой, приводят непод
твержденный факт, что в 
день убийства на дверях 
злополучной квартиры по
явилась надпись «Тебя на
шла матрица». В офици
альных же заявлениях на
зывается один мотив убий
ства — бытовая ссора.

▼Российский союз 
журналистов и комитет 
Госдумы учредили премию 
«Золотая утка>.

Она будет вручаться 
тому из журналистов, кто 
был уличен в самой безза
стенчивой лжи. Справед
ливо, что выбирать побе
дителей, помимо коллег- 
журналистов, будут и оби
женные — те, кто постра
дал от «газетных уток».

▼ В преддверии празд
ников — рождественских и 
новогодних — американс
кий журнал Washington 
ProFile провел опрос сре
ди рядовых сограждан, вы
ясняя, что является самым 
нелюбимым подарком.

Оказалось, что амери
канцы не любят: «слиш
ком умные подарки», по
дарки, сделанные своими 
руками, бесполезные, ан
тикварные, шутливые и 
бракованные. В список 
также попали огнестрель
ное оружие и импортные 
вещи. Получается, что 
лучше уж вообще ничего 
не дарить. Однако верши
ной списка стало полное 
отсутствие подарка.

▼Очень ответственным 
оказался начальник ведом
ства исправительных уч
реждений в Колумбии Ри
кардо Сифуэнтес.

Обеспокоенный посту
пающими из подведом
ственных ему тюрем жа
лоб на плохое отопление 
камер, госчиновник решил 
проверить их на собствен
ной шкуре. Он провел 
ночь в одной из типичных 
одиночек, взяв с собою 
лишь два одеяла — как и у 
остальных заключенных. 
На утро Сифуэнтес заявил, 
что отлично выспался и ни
каких жалоб больше не 
принимает.

▼ По сообщению аге
нтства «Регион-Информ», 
пермские изготовители 
валенок обещают удов
летворить капризам лю
бой привередливой мод
ницы.

По заказу покупателя 
они раскрашивают зим
нюю обувку в любой цвет 
— красный, синий, корич
невый. Однако экстре-

ОТВЕТЫ на кроссворд третьего тура, 
опубликованный 28 ноября :

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Абдулов. 11. Рубанок. 14. Газовик. 
17. Накал. 18. Аксакал. 21. Канон. 22. Скребок. 23. Склад. 
24. Стрекот. 25. Талон. 26. Бальзам. 27. Ухват. 28. Минарет. 
30. Бриолин. 31. Зефир. 33. Ссора. 42. Казна. 44. Кустодиев. 
47. Алиби. 49. Дымка. 50. Покер. 51. Обмен. 52. Озеро. 53. 
Жевакин. 54. Отдел. 55. Лопух. 57. Карат. 58. Лежка. 59. 
Ерика. 60. Матреница. 61. Налет. 64. Флора. 66. Ампер. 70. 
Дактиль. 73. Кулинар. 76. Ларга. 77. Каморка. 81. Мирон. 
82. Каберне. 83. Паста. 84. Выворот. 85. Балок. 86. Монтана. 
87. Нанон. 88. Манекен. 89. Зиновий. 90. Ставень.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пунктир. 2. Такелаж. 3. Полонез. 5. 
Букса. 6. Удаль. 7. Осада. 8. Фактура. 9. Коневод. 10. 
Линотип. 12. Баран. 13. Набор. 15. Зархи. 16. Вокал. 19. 
Скляр. 20. Казус. 29. Терка. 30. Браво. 32. Инспектор. 34. 
Спиритизм. 35. Скворец. 36. Изделие. 37. Самопал. 38. 
Токарев. 39. Таможня. 40. Миндаль. 41. Кислота. 43. Нырок. 
45. Товар. 46. Декан. 48. Летка. 56. Хмель. 58. Ларек. 62. 
Балабан. 63. Стрелец. 64. Фланкер. 65. Амман. 66. Аорта. 
67. Румыния. 68. Миронов. 69. Канонир. 71. Кабан. 72. Иг
рок. 74. Ливан. 75. Норов. 78. Апорт. 79. Остов. 80. Канун. 
Г "ЙтОГИЗТУРАЧЁмпЙбнАТАКРОССВОРДИСТОВ '

1 2 баллов — Н. Симбирцева, А. Красикова, А.Беляцкий, | 
В. Тыщенко, Б. Подкорытов, П. Рожков, А. Вотяков, В, Ду- 

| дина (Екатеринбург), О. Кириллова (Первоуральск), И. | 
Федотов (В. Пышма), Н. Валиуллина (В. Тура), Т. Привалова 

| (Камышлов), М. Зиновьева (Дегтярск),
11 баллов — О. Мантуров, М. Морозов (Екатеринбург)^

ЖО г

^Спорт
КАРАТЭ КЕКУСИНКАЙ

Андрей Бура: 
«В Испании
нас хотели 
разорвать, 
как «Спартак»!

Гурфирма «вТ(1вНТ+»
- » , ! Л - - г. - Мул. Добролюбова, 96,

тел.: (3432) 76-46-00, 
76-55-10.

НОРЫИ год
В МОСКВЕ, 
сАнкт-петербУРге 
зимние каникулы 
в сАнкт-петербУРпе

ПРИГЛАШАЕТ ВАС
провести свои 
НОВОГОДНИЕ 
ПРАЗДНИКИ 
с 31 декабря 2002 
по 2 января 2003 года 
на базе отдыха 
«СОЛНЕЧНЫЙ КАМЕНЬ» 
и в культурно
оздоровительном 
центре «УКТУС».

fl ПРОГРАММЕ:
НОВОГОДНИЙ 
банкет, 
концертная 
программа, 
дискотека, 
отдых в лесу, 
сауна, 
сюрпризы.

«НС!» уже сообщала об очередной выдающейся победе 
российской сборной на чемпионате мира по кекусинкай (1БК) 
в Валенсии, где наша команда из десяти спортсменов выиграла 
5 золотых и 4 серебряных медали, став победителем в нео
фициальном командном зачете.

S ■

•Арсенал изъят в квартире дома на улице Воен
ной в Екатеринбурге 13 декабря.
У неработающего, проживавшего по данному 
адресу, обнаружен автомат «АКС-74», магазин 

к автомату Калашникова, пневматический спортивный 
пистолет, обрез охотничьего ружья, охотничье гладко
ствольное ружье с тремя магазинами, пистолет Макаро
ва, охотничий нож, оптический прицел, 50 разнокали
берных патронов, 23 гильзы. Обыск проводили сотруд
ники отдела по борьбе с незаконным оборотом нарко
тиков Кировского РУВД в рамках ранее возбужденного 
дела. По информации пресс-центра УВД города, владе
лец арсенала был задержан 12 декабря около собствен
ного дома с 2,5 грамма героина и 1,6 грамма гашиша. 
Против него было возбуждено уголовное дело за хра
нение наркотиков. Правоохранительные органы приня
ли решение обыскать жилище задержанного. В резуль
тате был обнаружен склад оружия.
• Сотрудники Среднеуральского управления внутрен
них дел на транспорте (СУВДТ) совместно с отделом по 
борьбе с незаконным оборотом наркотиков (ОБНОН) 
выявили канал поставки героина в Екатеринбург.
При проверке поезда Нижний Тагил — Нижневартовск в 
районе станции Сургут была задержана 18-летняя нера
ботающая жительница Верхней Пышмы, которая пере
возила два килограмма героина. Наркокурьершу взяли
с поличным в тот момент, когда она пыталась передать 
наркотик по цепочке. Сейчас проводятся оперативно
розыскные мероприятия. По этому делу уже арестованы 
два человека, в том числе 24-летний студент Уральской 
государственной юридической академии (УрГЮА), вы
ходец из Таджикистана. Его задержали в квартире на 
улице Бардина в Екатеринбурге. Следственно-оператив
ные органы предполагают, что учащийся УрГЮА являл
ся одним из звеньев цепочки наркосбыта.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Золотые голоса 
будущего

ДАТА С НЕСЧАСТЛИВЫМ ЧИСЛОМ 
ПРИНЕСЛА ЮНЫМ ПЕВЦАМ 

МНОГО ПОДАРКОВ
Число, считающееся покровителем неудач, стало для учас

тников VI Международного конкурса юных вокалистов на 
приз города Екатеринбурга шестого конкурса юных вокалис
тов счастливым. 13 декабря в концертном зале Свердловс
кой государственной филармонии состоялось его закрытие.

Почетные призы, дипломы и подарки не обошли в этот 
день почти никого из конкурсантов. Все финалисты получили 
по коробке конфет. Лауреатам второй премии достались му-

мальщиков от моды пока ’ 
не нашлось — спросом 
продолжают пользовать- , 
ся традиционные серые, Я 
черные и белые валенки. Я

Подготовил“ 
Антон КАПТЕЛОВЯ

Напомним, что одним из 
вице-чемпионов мира-02 
стал и 21-летний воспитанник 
екатеринбургского клуба 
«Идущие к солнцу» (прези
дент — мастер спорта Заслу
женный тренер России Анд
рей Бура) мастер спорта 
международного класса Вя
чеслав Лукьянов, в финале 
легкой весовой категории 
уступивший другому спорт
смену из сборной России 
пермяку Константину Дон
цову.

С просьбой рассказать о 
чемпионате мира в Испании 
спортивный обозреватель 
«НС!» обратился к Андрею 
Буре, возглавлявшему нашу 
сборную в качестве старше
го тренера и президента Все
российской федерации кеку
синкай.

— Андрей, турнир в Вален
сии прошел 16 ноября. А 18- 
го в одной из крупнейших 
российских спортивных газет 
появилась — со слов некоего 
Дмитрия Котвицкого — ин
формация о том, что руко
водимая вами сборная выиг
рала в Валенсии всего 4 меда
ли, в том числе 3 — золотые. 
Как вы объясните столь со
лидные расхождения в циф
рах?

— Как я понял, Дмитрий, 
будучи жителем Москвы, пе
редал в редакцию этой газе
ты информацию о выступле
нии и победах только столич
ных спортсменов, как раз и 
выигравших 4 медали. Мне 
очень жаль, что таким обра
зом несколько сотен тысяч 
читателей и болельщиков 
получили дезинформацию. 
Будем исправляться.

— Спасибо. В таком случае, 
давайте перейдем непосред
ственно к спортивным делам. 
У российских болельщиков 
Испания ассоциируется, в ос
новном, с корридой, футбо
лом, в меньшей степени — с 
баскетболом и большим тен
нисом. А как на Пиренеях об
стоят дела с каратэ?

— На самом деле, непло
хо, оно там развито. Хотя, 
согласен, конкурировать с 
тем же футболом каратэ до

вольно сложно — слишком 
разные у них весовые и воз
растные категории. Кстати, о 
футболе. Мы ведь в Валенсии 
едва не стали его жертвами.

—?!
— Если помните, то 12 но

ября в присутствии 35 тысяч 
зрителей футбольная коман
да «Валенсия» разгромила 
дома московский «Спартак» 
— 3:0. Вероятно, какая-то 
часть из этих тридцати пяти 
ликующих тысяч вместе со 
своими нерастраченными до 
конца эмоциями пришла 
поддержать земляков и на 
чемпионате мира по каратэ, 
горячо желая им еще раз 
разгромить и унизить рус
ских спортсменов. Фаны 
даже кричали нам с трибун, 
что разорвут нас так же, как 
четыре дня назад разорвали 
«Спартак»!

— А почему у испанцев не 
получилось «разорвать»?

— Вероятно, потому, что 
российские каратисты были 
подготовлены лучше, чем... 
футболисты. И чем все ос
тальные участники ЧМ-2002. 
Между прочим, завоевав 9 
золотых и серебряных меда
лей, мы могли завоевать и 
десятую. Увы, но находивше
гося в блестящей спортивной 
форме чемпиона Европы Ан
зора Шихабахова на пьедес
тал не пустили арбитры, в 
равном бою отдавшие пред
почтение его, как неожидан
но оказалось, более легкому 
спортсмену из Великобрита
нии. Причем на самом деле с 
Анзором должен был драть
ся совершенно другой бри
танский каратист, вес которо
го существенно не отличался 
и к которому Шихабахов и 
готовился; Анзору, с молча
ливого согласия возглавляе
мой, кстати, британцем су
дейской коллегии, просто 
подменили соперника...

— Как вы отреагировали 
на столь неслыханное и вопи
ющее нарушение регламента 
турнира? Что бы, например, 
сказали те же футболисты из 
«Валенсии», если бы вместо 
слабенького на тот момент 
«Спартака» им предложили

всерьез сыграть, например, с 
«Локомотивом» или ЦСКА?

— Мы не стали устраивать 
шум и скандалить, а сплоти
лись и договорились драться 
так, чтобы одерживать толь
ко «чистые» победы, за яв
ным преимуществом, чтобы 
ни один судья не мог лишить 
какого-то нашего бойца зас
луженного выигрыша. Хотя, 
если честно, сдержаться 
было очень нелегко, ведь 
провокаций по отношению 
к нашей сборной хватало.

— Какого рода?
— Разнообразного. Для 

начала нам запретили выс
тавлять в каждой весовой 
категории по три бойца, ог
раничив двумя. А едва мь! 
прибыли в Валенсию, как с 
удивлением узнали о том, 
что жеребьевка чемпионата, 
оказывается, уже прошла 
без нашего участия! Нако
нец, в поединке за выход в 
полуфинал, в котором со
перником нашего Вячеслава 
Лукьянова был спортсмен из 
Испании Джоанио Сальва, 
рефери на ринге немец То
мас Имм, будто невзначай, 
закрыл собой испанца непос
редственно во время атаки 
российского каратиста. При
чем Лукьянов уже успел на
нести Сальве весьма чувстви
тельный удар, после которо
го соперник явно стал па
дать. Более того, Вячеслав 
сделал движение для нового 
удара, и он наверняка стал 
бы решающим.

В этой ситуации Имм про
сто обязан был присудить 
нашему спортсмену оценку 
«вадзари». Но рефери этого 
не сделал, поединок не оста
новил, буквально заставив 
спортсменов продолжать 
бой. Чем, впрочем, лишь не
намного отсрочил победу 
Лукьянова.

— А вообще в Валенсию 
сборная России ехала как фа
ворит?

— Однозначно, да. Вре
мена, когда российских ка
ратистов били все, кому не 
лень, давно прошли. Сейчас 
мы бьем всех. Если раньше 
мы ездили только учиться, то 
сейчас сами можем научить 
кого угодно. Разумеется, за 
деньги.

— Бои в Испании были зре
лищными, или всю зрелищ-

ность ваши спортсмены про
меняли на достижение необ
ходимого результата?

— На мой взгляд, все 
было очень ярким и вполне 
зрелищным. А то, что в зале 
был зрительский ажиотаж, 
да еще направленный конк
ретно против России, только 
помогло настроиться на 
борьбу до победного кон
ца; расслабиться мы смогли 
только по завершении чем
пионата, дома.

— Я слышал, что помимо 
десяти спортсменов, в Вален
сию в составе российской де
легации ездили чемпионы 
мира 1997 в Москве екате
ринбуржцы Яков Зобнин и 
Олег Флорин. Они отправи
лись в Испанию в качестве ту
ристов?

— Нет, в качестве почет
ных гостей чемпионата и лич
но президента международ
ной федерации кекусинкай 
Стива Арнейла. Оба наших 
спортсмена недавно завер
шили свою карьеру. Но если 
официальные проводы Фло
рина уже состоялись, то Зоб
нина мы проводили из 
спорта как раз в Валенсии. 
Как Стив Арнейл сказал на 
торжественной церемонии: 
«Яков Зобнин на протяжении 
десяти лет являлся сильней
шим каратистом-тяжелове
сом в мире и навечно вписал 
свое имя в историю кекусин
кай». Зал аплодировал этим 
словам и нашему Яше стоя!..

— Кстати, а чем сейчас жи
вут звезды мирового каратэ 
Флорин и Зобнин?

— Олег занимается, и до
вольно успешно, бизнесом, 
но дорогу в клуб не забыл — 
приходит тренироваться, 
оказывает организационную 
и материальную поддержку 
нашим турнирам. Яков неко
торое время работал в 
Службе судебных приставов, 
а сейчас рассматривает сра
зу несколько предложений 
по дальнейшему трудоуст
ройству и параллельно ведет 
«к солнцу» в клубе детскую 
секцию.

Юрий ОВОДОВ 
На снимке: сборная 

России на чемпионате в 
Валенсии (третий слева 

Вячеслав Лукьянов, пятый —
Андрей Бура)

Фото Евгения ЛАНКИНА

зыкальные центры. Первостепенным дипломантам вместе с 
дипломами вручали технические паспорта на импортные 
цветные телевизоры. Была масса и специальных призов от 
учредителей и «друзей конкурса» (среди которых, между 
прочим, и учредитель нашей газеты — «Уралтрансгаз»): 
компакт-диск от классик-хора «Аврора», чье выступление 
сопровождало церемонию награждения, магнитофон от 
Российского союза молодежи, папка для нот от Пенсионного 
фонда. Руководитель «Авроры» Валерий Буланов вручил по
дарок дуэту из Камчатки — за них он переживал особо, по
нимая, сколь трудно переносить юным организмам большую 
разницу во времени с Уралом. Уже как президент конкурса 
Валерий Георгиевич преподнес семье Осинцевых из села Бай
калове — дочке-вокалистке и маме-концертмейстеру — фо
токартину. Самую юную участницу, девятилетнюю Алек
сандру Жижину, благотворительный фонд «Дети России» 
буквально осыпал подарками — настольной игрой «Гарри 
Поттер», книгой сказок Мамина-Сибиряка, а «белое чудови
ще», мягкая мохнатая игрушка, оказалась чуть ли не больше 
самой конкурсантки. Однако не все юные конкурсанты были 
малы ростом. Большой возрастной разброс — от девяти до 
18 лет привел к тому, что на иных лауреатов членам жюри 
пришлось смотреть снизу вверх — акселерацйя, знаете ли.

Конкурс проводится раз в два года. В нынешнем приняли 
участие 250 молодых талантов из самых различных уголков 
России — Асбеста, Ревды, Челябинска, Иркутска, Петропав
ловска-Камчатского, 55 вышли в финальный тур. Но главный 
приз так и не нашел хозяина. По словам председателя жюри 
Заслуженной артистки России профессора уральской кон
серватории Веры Баевой, даже самые талантливые дети, вы
ходя на большую сцену для конкурсного выступления, зажи
мались и не смогли в полной мере раскрыть способности.

Конкурс юных вокалистов-2002 завершился концертом 
лауреатов. Ну, а Свердловская филармония может предло
жить любителям музыки еще много интересного до конца 
года. На три дня — с 15 по 17 декабря — постоянный гость 
филармонии Даниил Крамер собрал в Екатеринбурге боль
шую компанию товарищей из Франции, Америки и многих 
городов России на проведение международного фестиваля 
«Снежный )агг». А 30 числа состоится традиционный светский 
новогодний бал.

Антон КАПТЕЛОВ

посредников^
»Продам «Хонду-Цивик», г. в. н у, правый руль, цвет белый, 
в хор. сост., 2 комплекта резины, летний расход — 6/100, 
музыка, т. 59-74-06.
»Продам «Мерседес» E-280W210, 1996 г. в., темно-синий ме
таллик, т. 694-100, 720-076.
»Продам шубку детскую черную (На 3 — 5 лет), нулевую! 
т. р. 56-37-29, в течение дня.
»Продам недорого: дубленку б/у, бежевая, канадская, р. 
48 50; дубленку коричневую, р. 52-54; шубу из рыси, р. 48 — 
50; блузки из креп-жоржета, новые, р. 48-54; сапоги финс
кие, р. 40; новое зимнее пальто, Коричневое, воротник —. 
норка, р. 50—52, т. 74-90-20.
»Продам 2 заказные гармони, 6 и 8-планочные, т. 70-04-99.
»Отдам в хорошие руки 3-месячных котят, мальчик — се- 
рый-полосатый, девочки — черная с белой грудкой, серая- 
дымчатая, к туалету приучены, ул. Декабристов, 5 — 14.
»Котенок серо-голубой кошки, 1,5 мес. (девочка), воспитан
ная, ласковая, к туалету приучена. Продам за 100 р. Сделайте 
себе подарок к Новому году! Т. 61-10-79.
»Продам электроды вольфрам, нихром, 
т. 24-60-72, 72-02-94.
»Продам 3-комн. кв. в Юго-Западном р-не, кирпичи., домо
фон, 4/9, 29900 у. е, т. 28-83-82, вечером.
»Одинокий пожилой человек в связи с болезнью и невоз
можностью содержания отдаст догиню 8 лет. Собака здоро
вая, пригодна для охраны и для души, т. 52-42-01 для В. Н. 
Ильина, Маневровая, 38 — 18.

Свердловский государственный академический театр 

музыкальной комедии
Ваш 
любимый 
«меньший 
брат» 
заболел? 
Ваше 
сердце 
разрывается
и путаются мысли? 
Постарайтесь взять себя 
в руки и набрать номер 
61-38-22.
Это телефон 
ДОКТОРА АЙБОЛИТА. 
Он придет и поможет. 
Терапия, хирургия, 
онкология.
Самые современные 
методы лечения.
ЗВОНИТЕ!

Поздравляет всех с Новым годом! Не пропустите! 
С 28 декабря по 8 января СУПЕР-ЕЛКИ В МУЗКОМЕДИИ 

Премьера детской музыкальной сказки 
«СЕКРЕТ ХРАБРОСТИ»

Героическая считалочка в одном действии. 
Благотворительный фонд «Дети России» и Детский творческий союз

Представляют 9,10,11 января премьеру 
«ДЕТСКОЕ СЧАСТЬЕ» 

Мюзикл в одном действии с новогодним прологом и эпилогом. 
ВАС ЖДУТ 

Хорошее настроение! Бесконечные подарки! Хлопушки, конфетти и 
фейерверк! Невероятные приключения главных героев! Конкурс 

на лучший костюм! Приходите! 
Вы сами все увидите!

Начало новогодних представлений в 11.00, 14.00, 17.00. Стоимость билета 
(интермедия у елки и новогодний спектакль) — от 50 до 70 рублей.

Билеты 
продаются 

в кассе театра 
с 10 до 19 часов 

(тел. 71-08-32), 
через 

уполномо
ченных. 

По телефону 
71-54-03 

вы можете
заказать билеты 

за наличный 
и безналичный 

расчет 
с бесплатной 
доставкой по 

месту работы 
или учебы.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

Редактор 
Т. ЛОМАКИНА

Индекс 53800
Время подписи 
в печать —18.45

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

620219, Екатеринбург, 
ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
Дом печати, 12-й этаж 
Редакция газеты

Рукописи не рецензируются
и не возвращаются

ДИСПЕТЧЕР 
71-28-61

ЗАМ. РЕДАКТОРА 
56-30-34

Факс: 56-30-28

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 16.12.2002 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) — 31.65 (Урапконтактбанк) — 31.95______________________  

_______ ______________  (МДМ-банк, ТрансКредитБанк(Блюхера,50))

EUR(EBPO) — 32.30 (Свердлсоцбанк Орджоникидзевский ф-л) —___________  

_______________________________________ 32.70 (Свердлсоцбанк Молодежный ф-л) 

бВР(англ.фунт) - 48.12 (Альфа-банк) - 50.50 (УБРиР)_____________________  

KZT(100 казах.тен) — 18.40 (СКБ-банк) — 20.55 (Уралтрансбанк)

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Jl 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат

’ репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75, 56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

Вчера, 16.12.2002, 
средневзвешенный курс 

доллара на ММВБ составил 
31.8527 руб за доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 16.12.2002:

1 доллар США......................  31.8600
1 австралийский доллар 18.0359 
1 английский фунт
стерлингов ..............    50.6574
1000 белорусских рублей ... 16.6219 
10 датских крон....................... 43.9170
1 ЕВРО..................................... 32.6246
100 исландских крон............ 38.5062 
1 канадский доллар............. 20.3826 
10 норвежских крон ...........   44.4457
1 сингапурский доллар.......  18.2547
1000000 турецких лир........ 20.6481 
10 шведских крон ...................35.6675
1 швейцарский франк.........  22.0836 
100 японских иен.................  26.4333
100 казахстанских тенге..... 20.4568 
10 украинских гривен.........  59.2656

Ольга КЛИМОВА

экономики 56-30-32
культуры 56-91-12
рекламы и объявлений 56-30-54
бесплатных объявлений 56-91-16
бухгалтерия 56-91-15
компьютерный 56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ХОДЫРЕВ УЛУЧШАЕТ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ 
СИТУАЦИЮ

Губернатор Нижнего Новго
рода Геннадий Ходырев снова 
стал отцом: его молодая жена, 

она же и 
глава его 
пресс-служ
бы, в одной 
из столичных 
клиник роди
ла малыша. 
Роды прохо
дили непро
сто, не 
обошлось 
без хирурги
ческого вме

шательства. В результате 60- 
летний нижегородский губерна
тор получил отличного наслед
ника весом 3 килограмма 200 
граммов. У Геннадия Максимо
вича есть две дочери, сын и 
внук, а у Гулий - 13-летняя доч
ка от первого брака.

КОМОЕДОВ 
НЕ ТОРОПИТСЯ 
НА ПЕНСИЮ

Бывший командующий Чер
номорским флотом адмирал 
Владимир Комоедов, освобож

денный не 
так давно от 
занимаемой 
должности 
указом пре- 
з и д е н т а , 
продолжит 
военную 
службу. 
Сразу после 
президент
ского указа

адмирал отказался от предло
женных ему на выбор должно
стей главного военного совет
ника в Сирии, на Кубе или на
чальника Военно-морской ака
демии в Санкт-Петербурге. По
остыв, Владимир Комоедов ре
шил все же продолжить службу 
и готов рассмотреть не только 
предложенные ему тогда вари
анты, но и новые назначения. А 
пока он переведен в распоря
жение министра обороны.

НЕ ОСТАНОВИТЬ 
ПОЮЩЕГО КОБЗОНА

Инициативная группа граж
дан Челябинской области об
ратилась к Иосифу Кобзону с 

просьбой 
баллотиро
ваться в гу
бернаторы 
их области. 
Свое реше
ние авторы 
обращения 
мотивируют 
огромной 
энергией и 
связями пев
ца и полити

ка, желанием поставить во гла
ве Южного Урала харизмати
ческого лидера. Сам Кобзон 
пока не торопится с ответом.

Максим БРУНОВ.

ИНВЕСТИЦИОН
ПЕЧАЛЬНЫЙ ИТОГ ГОДА: ТЕМПЫ РОСТА ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВНОЙ \ 
КАПИТАЛ В ЭТОМ ГОДУ УПАЛИ ВТРОЕ ПО СРАВНЕНИЮ С 2001 ГОДОМ

Десять лет назад нам твердили, что эконо
мическое процветание и инвестиционный бум 
придут на российскую землю тогда, когда 
мы, затянув пояса, ликвидируем бюджетный 
дефицит и стабилизируем курс национальной 
валюты. Затянули, ликвидировали, стабили
зировали, а инвестиционная сфера влачит по- 
прежнему жалкое существование и даже 
имеет тенденцию к скукоживанию.

Что-то неладное творится в российской 
экономике. Уникальные природные ресурсы, 
развитая инфраструктура, серьезный научно- 
технический и интеллектуальный, потенциал, 
наконец, огромная емкость рынка... И никто 
не хочет вкладывать средства, выращивать 
богатый экономический урожай.

Темпы роста инвестиций в основной капи
тал в этом году упали втрое по сравнению с 
2001 годом и составили всего 2,5 процента. 
Удельный вес иностранных инвестиций в об
щем объеме инвестиций в основной капитал 
снизился до 2,9 процента против 5,2 процен
та в прошлом году. Импорт же готовых изде
лий, наоборот, увеличивался семимильными 
шагами. Импорт одежды в этом году вырос 
на 50 процентов, автомобилей - на 42 про
цента, мебели - на 17 процентов.

Россия упорно возвращается к ситуации 
пятилетней давности. Тогда кредиты МВФ ис
пользовались не для модернизации производ
ственного аппарата национальной экономи
ки, а для насыщения рынка импортными това
рами «одноразового использования» (продо
вольствие, ширпотреб). Теперь по этой же 
схеме транжирятся прибыли, получаемые 
Россией на мировом нефтяном рынке. Опять 
все проедим, переварим и спустим в унитаз. 
Бог мировой конъюнктуры в кои-то веки по
вернулся к нам лицом! Казалось бы, инвести
руйте приоритетные направления, реаними
руйте науку и образование, поднимите до 
мирового уровня инфраструктуру (дороги, ин
формационные системы, жилищно-комму
нальное хозяйство). Нет. Привычная колея: 
«нефть в обмен на колбасу»! Будем поддер
живать рабочие места на Западе вместо то
го, чтобы создавать их у себя. Почему?

Главная причина, - если хотите, философ
ско-мировоззренческого характера, - состо
ит в мотивации поведения людей, вошедших 
во власть и, прежде всего, в ее экономиче
ский блок. Эти люди, начиная с блаженного 
Грефа и кончая номенклатурным Починком, 
пришли, в , правительство без мысли, без са
мостоятельной идеи по поводу возрождения 
российской экономики. В лучшем случае это 
рутинные исполнители чьей-нибудь воли, 
клерки (это сказано не в обиду, хороший 
клерк на своем месте - очень важное звено 
в системе управления). Но клерк не способен 
выработать не только стратегию, но и такти
ку экономической политики. Клерк, постав
ленный на неподобающее ему место, в пол
ном соответствии с законами Паркинсона

начинает вести себя неадекватно.
Например, ставить себе в заслугу пози

тивные моменты, возникающие в российской 
экономике в результате роста мировых цен 
на нефть. Или лепить супероптимистичные 
прогнозы по поводу притока иностранных ин
вестиций. Путать временные факторы конъ
юнктурного характера с глубинными процес
сами. А за всем этим вербальным шаманст
вом торчат уши непрофессионализма. Суди
те сами.

Сравнительно недавно по инициативе 
правительства был реформирован налог на 
прибыль. Формально его ставку снизили с 35 
до 24 процентов. Однако при этом ликвиди
ровали возможность выводить из-под налого
обложения половину прибыли, если она идет 
на инвестиции. Это сколько же надо иметь 
пядей во лбу, чтобы отменить стимулирова
ние инвестиционной активности предпри
ятий? Правительство прекрасно информиро
вано, что более половины инвестиций в ос
новной капитал финансируется за счет соб
ственных средств предприятий. (Для сравне
ния, кредиты банков в общем объеме инве
стиций составляют 4,3 процента, а бюджет
ные средства - менее 19 процентов), Как же 
можно кричать «Ау, инвесторы, где вы, идите 
к нам!» и в это же время подрезать крылья 
самому что ни на есть естественному инве
стору-предприятию, мешать его саморазви
тию?

Насчет крикливых зазывал иностранных 
инвесторов, разъезжающих по всему свету 
за казенные деньги, журналисты писали неод
нократно. Что отнюдь не остудило страсть 
правительственных чиновников к зарубежным 
инвестиционным форумам, конгрессам, «круг
лым столам». Но кто же пойдет на россий
ский инвестиционный рынок, когда в стране 
его просто нет?

Фондовый рынок так называемых «длин
ных денег» может создать только государст
во, путем выпуска долгосрочных долговых 
обязательств (гособлигаций) под целевые ин
вестиционные проекты. Например, заем же
лезнодорожный, энергетический, авиацион
ный. Покупателями этих государственных цен
ных бумаг должны стать российские коммер
ческие банки, финансово-промышленные 
группы, зарубежные инвесторы. Активным 
участником этого рынка должно стать само 
государство, превращая свой (ныне экономи
чески бессмысленный) бюджетный профицит в 
ценные бумаги долгосрочного характера; а 
также Центробанк, маринующий ныне свою 
прибыль в совершенно непрозрачных банках 
преимущественно иностранного происхожде
ния. Пора бы понять, что время ГКО давно 
прошло. В песочные пирамиды с нами играть 
никто не будет. Да и солидные люди в России 
вряд ли пойдут по второму кругу. Похоже, все 
всё поняли, кроме родного правительства.

Впрочем, что мы все о правительстве? У
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Если бы энергию Германа Грефа использовать в мирных целях!

нас подрос целый класс розовощеких менед
жеров, которые делают инвестиционную по
литику на среднем уровне. Они окончили, 
как пишут в анкетах, западные школы ме
неджмента, где научились правильно одевать
ся и освоили кое-как рыночную терминоло
гию. Но вот в области эффективного управ
ления инвестициями они очень напоминают 
своих собратьев из федерального правитель
ства.

Жуть охватывает, когда читаешь открове
ния топ-менеджеров ГАЗа об их продвинутых 
переговорах с ФИАТом по поводу много
миллионных вложений итальянцев в нижего
родский автогигант. Всё это на фоне сооб
щений о более чем миллиардном отрица
тельном балансе итальянской фирмы, гряду
щем увольнении восьми тысяч работников, 
смене руководства и даже хозяина этого 
всемирно известного автомобильного монст
ра! Все перечисленные неприятности италь
янцев возникли не вдруг - точно так же, как 
и кризис российского автомобилестроения. 
Нашли «стратегического инвестора», нечего 
сказать! Мало чем отличается от нижегород

цев и руководство ВАЗа. Трудно назвать за
падного партнера, с которым бы оно не ве
ло переговоров за последние десять лет. Все 
как в песок. Наша «разборчивая невеста» 
довела ситуацию до полного затоваривания 
вазиков-тазиков и остановки главного кон
вейера. Впереди никаких перспектив.

Почти столь же «эффективно» работают 
наши менеджеры в авиационной, радиотех
нической, легкой промышленности. Всего не 
перечесть. Подлинный интерес к инвестици
онным программам, к получению реальных 
экономических результатов на длительном 
интервале времени возникает у тех руково
дителей хозяйства, которые приходят в эко
номику всерьез и надолго, мыслят категори
ями не одного дня. Таких, к глубочайшему 
сожалению, на правительственном Олимпе 
России, да и в среднем звене нынче почти не 
наблюдается. Это видит весь'мир, это каждо
дневно ощущают на себе россияне.

Какие уж тут инвестиции! Временщикам их 
не дают.

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик.

ПЛЮС-МИНУС ВЫТРЕЗВИТЕЛЬ

ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

С ВИДОМ НА «ВИШНЕВЫЙ САД»
Печальная весть накрыла 

расслабившуюся перед Новым 
годом страну: в городе Великие 
Луки Псковской области из-за 
недостатка финансирования мо
гут закрыть единственный вы
трезвитель.

С уроном, который грозит 
беззащитному населению, мо
жет быть сопоставим разве что 
ущерб от возможного закрытия 
по той же причине трехсот сель
ских библиотек в Татарстане. Да 
и то, если предположить, что в 
Татарстане читают так же, как в 
Великих Луках пьют, - запоем.

Да, мало еще у нас думают 
об интересах потребителей. А 
ведь в Великих Луках только на 
официальном учете в наркологи
ческом диспансере состоят 
1.782 человека. А сколько еще 
шатаются возле и просто не мо
гут попасть в дверь! Имеют все 
они право, закатив глаза, растя
нуться на нарах под казенной 
простыней?

Пока не высказались право
защитники, заметим, что на 
человеколюбивую сущность 
вытрезвителей есть и другой 
взгляд. Ижевская газета 
«День» давно ведет изнури
тельную борьбу за закрытие 
городских вытрезвителей. 
Эти учреждения досуга пред
лагается чуть ли не снести 
бульдозером, так как «там 
ежедневно унижается челове
ческое достоинство». Газета 
считает также, что вытрезви
тели развращают милицию, 
которая мародерствует и в 
целях выполнения плана уст
раивает настоящую охоту за 
людьми. Пострадавшие, за
водской рабочий и доктор 
наук, рассказывают, как их 
без оснований схватили, дос
тавили и обошлись с ними 
так, что рабочий почувство
вал себя жалким пэтэушни
ком, а доктор - никчемным 
кандидатом наук.

Местные власти пока не 
очень-то реагируют на пуб
ликации «Дня», а МВД рес
публики добивается денег на 
обустройство вытрезвителей.

Что за обустройство? «При вы
трезвителе Индустриального 
района есть сауна, - замечает 
по этому поводу корреспондент 
«Дня», - но я не слышал о том, 
чтобы там побывал кто-нибудь 
из доставленных для вытрезвле
ния граждан». Логично. В саунах 
у нас обычно пьют, а уж никак 
не вытрезвляются.

Так все же нужны ли нам вы
трезвители (с саунами, с кок- 
тейль-барами, с кегельбанами)? 
Этого без подготовки не понять. 
Для начала разобраться бы с 
чем-нибудь попроще. Вот, на
пример, примыкающее к проб
леме явление: в поселке Зюзель- 
ский Свердловской области на
селение с удовольствием пьет 
под огурец чистящее средство 
для ванн «Элегия». Загадка, по
нятно, не в том, почему в Зю- 
зельском назюзюкиваются «Эле
гией». Загадка, почему ее туда 
завозят. Ведь в поселке никаких 
ванн отродясь не видали.

Борис БРОНШТЕЙН.

КРАСНОРОЖИЕ КИРПИЧНЫЕ ОСОБНЯКИ НА МЕСТЕ СТАРИННЫХ УСАДЕБ - ОБЫЧНАЯ 
ДЛЯ ПОДМОСКОВЬЯ КАРТИНА. СУДЫ ПОДДЕРЖИВАЮТ БЕЗЗАКОНИЕ

В прошлом номере мы расска
зывали, каким варварством обо
рачивается в окрестностях Санкт- 
Петербурга распродажа заповед
ных и санаторных зон под кот
теджное строительство. Не лучше 
выглядит и Подмосковье.

Поместье фабрикантов Бергов, 
что в 30 километрах к югу от Мо
сквы, фигурирует в рекламных 
проспектах риэлторских фирм как 
приманка для жаждущих земли и 
недвижимости. Так прямо и напи
сано: «остатки усадьбы Бергов» - 
достопримечательность Наро-Фо
минского района Московской об
ласти...

Узкое полуразбитое проселоч
ное шоссе неожиданно вливается 
в булыжную мостовую, которую, 
кажется, только вчера уложили. 
Почти идеально сохранился даже 
горбатый профиль дороги - чтобы 
вода скатывалась. Уточняем у ме
стных. Нет, дорожка не современ
ная, ей уж больше века, как и де
ревянному трехэтажному дому, к 
которому приводит булыжник. Это 
и есть бывшая усадьба Бергов - 
крупных российских фабрикантов 
позапрошлого века. Дом, правда, 
сохранился куда хуже дороги. Но 
здесь не время поработало - на
родец постарался. Рамы вынуты, 
двери сняты с петель: старых бур
жуев продолжают грабить и в на
ше время. Кстати, буржуи были 
еще те! Семейство Бергов имело 
интересы и' в металлургии, и в 
ткацком деле, и в пищевой про
мышленности. Их шикарные дома 
стояли в Москве на Маросейке, 
на Арбате, в Денежном переулке. 
В своей загородной резиденции 
Берги создали лесопарк, обсадив 
его сибирскими кедрами и лист
венницами. Революция изгнала 
фабрикантов в Швейцарию. А что 
мы имеем на месте чудесных 
усадеб?

Минкультуры, некогда опекав
шее музей-усадьбу, теперь инте
рес к ней утратило. Кругом развал 
и запустение. Полуразрушенный 
амбар, уцелевшая стена конюш

ни, кузнечная печь под открытым 
небом. Вековые кедры, не все, 
правда, выдержавшие индустри
альное дыхание пятилеток. Рядом 
с барским домом новострой - ба
рак с рамами, затянутыми тряпьем 
вместо выбитых стекол. Обитатели 
его приехали сюда в 1997-м, бе
женцы с окраин бывшего СССР. 
Так и живут беженцами, в хозяева 
не выбились. Сейчас все развали
вается окончательно. Зато рядом 
на самом берегу Десны в лесо
парке полным ходом кипит строи
тельство. Дворцы строят, провели 
газ, лес рубят. Местные жители из 
поселка Первомайское судились, 
пытаясь защитить усадьбу и лес. 
Да только разные весовые катего
рии!

Об этой истории мне расска
зывал председатель Экологиче
ского союза Московской области 
Игорь Николаевич Куликов. Мест
ные жители действительно пыта
лись остановить беспредел кот- 
теджестроителей. Пустили шапку 
по кругу, собирали на гонорар 
адвокату буквально по червонцу. 
Но у новых русских своя правда - 
официальный землеотвод, выдан
ный подмосковной властью. И за 
землицу деньги немалые отвале
ны. Короче, теперь они тут хозяе
ва и им решать, рубить или нет. К 
тому же еще адвокат попался - и 
нашим, и вашим. В итоге суд под
твердил: вековые кедры и ели 
Бергов вырубаются на законных 
основаниях.

- Когда на строительство пер
вого коттеджа стали ходить само
свалы, над лесом почитай месяц 
кружил ворон. И все кричал как 
окаянный. Видать, дерево с его 
гнездом спилили - вот он и маял
ся, - жалуется мне деревенская 
старушка.

Так же, как и ворон, живущий, 
как известно, больше ста лет, не 
могли взять в толк происходящее 
жители Первомайского. Как мож
но строить эти ужасные красно
рожие особняки в вековом лесу, 
на самом берегу реки, в усадьбе

позапрошлого века? Ведь ника
кой закон не позволяет чинить та
кое варварство. Но для кого у 
нас законы писаны? Правильно: 
для тех, у кого в кармане вошь на 
аркане. А с деньгами делай что 
хочешь - все суды тебя поддер
жат. Какое уж тут гражданское 
общество!

Наталья Евгеньевна Сидорки
на, жительница расположенного 
неподалеку города Троицка, ру
ководитель местной обществен
ной организации «Наш город»:

- Знаете, какие горы оскорбле
ний, угроз, бюрократического 
произвола громоздятся перед на
ми? Вон, посмотрите: многоэтаж
ные дома на одной из окраин Т- 
роицка строят прямо в лесу пер
вой категории, который вырубать 
вообще запрещено законом. Для 
жителей Троицка этот лес - спасе
ние. У нас тут филиал Курчатов
ского института, другие вредные 
учреждения и производства. Этот 
лес десятилетиями для нас был и 
спасением, и местом отдыха. А 
теперь дубы, липы, березы пилят 
нещадно. Мы боремся по одному 
из таких дел в судах уже два года. 
Прошли все инстанции. По зако
ну строительство в лесной зоне

Московская область. Дома лезут в лес. 

запрещено, а судебные решения 
все равно принимаются не в на
шу пользу. Очевидное беззако
ние! Все суды просто куплены. Но 
если я и мои товарищи совсем 
прекратим неравную борьбу с чи
новниками, они вообще уничто
жат огромный лесной клин вблизи 
города и землю окончательно от
дадут коммерсантам под застрой
ку.

Что в итоге? Москва бездумно 
разрастается - за счет природы, 
за счет человека. Сейчас то же 
самое началось и в Подмосковье. 
И Москва, и область буквально 
задыхаются. Все обращения к гу
бернатору Громову безрезультат
ны. Он все видит, но ничего не 
делает или не может сделать. Есть 
прокуратура, соответствующие 
министерства, есть лесные управ
ления - государственные структу
ры. Но все делают свой бизнес, 
хватая взятки и отдавая подмос
ковную природу на поругание. 
Только общественные организа
ции пытаются вести борьбу с вла
стью, которую мы сами же и по
садили себе на шею.

Михаил МОРОЗОВ.
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ.



ТРИ СЧАСТЛИВЫХ ДНЯ БЫЛИ У МЕНЯ...
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Минувшая неделя - три рабо
чих дня. Да и в те, надо признать, 
страна жила предвкушением вы
ходных. Зато власть трудилась! 
Всю неделю что-нибудь отмеча
ла.

Например, завершение Года 
Украины в России. В Москву спе
циально прилетел (в этом году 
уже восьмой раз!) президент-со
сед Леонид Кучма и вместе с 
российским коллегой продемон
стрировал, как несказанно укре
пилась российско-украинская 
дружба. Хотя, если разобраться, 
ни Киев, ни Москва за этот год не 
проявляли особого интереса друг 
к другу. Кучма, репутация которо
го изрядно подорвана громкими 
скандалами, только намекал на 
то, что вот-вот сыграет против 
своих внутренних оппонентов ко
зырной «российской картой». Но 
все понимали: карты этой у него 
на руках нет. Оттого и приходит
ся в зависимости от обстоя
тельств представляться то убеж
денным сторонником сближения, 
то борцом с имперскими амбици
ями. Владимир Путин, демонстри
руя братство и радушие, как и в 
случае с батькой Лукашенко, 
весь год держал Кучму на дистан
ции, поскольку не видел смысла 
осложнять свои отношения с За
падом из-за впавшего в опалу ук
раинского лидера.

Зато торжественный вечер в 
Большом театре и пышный гос- 
прием в честь высокого гостя пре
взошли ожидания! Разумеется, 
«старое не поминали». О ржаве
ющем на севастопольском рейде 
российском флоте, об утекаю
щем невесть куда газе, о невы
плаченных долгах - ни слова. Сто
ит ли портить такой замечатель
ный праздник?! Тем более за по
следнее время появились новые 
болячки: споры по демаркации 
госграницы и взаимные претензии 
из-за Керченского пролива.

Леонид Макарович оценил де
ликатность россиян и, уезжая до
мой, высказался за скорейшее 
решение всех проблем, мешаю
щих нашему сближению. А через 
день из Киева сообщение: Украи
на вводит ограничения на ввоз 
российских легковушек. Год друж
бы закончился.

Но в Кремле этого не замети
ли. Потому что уже вовсю отме
чали другой праздник: Междуна
родный день прав человека. В 
честь события наш президент 
встретился с членами комиссии 
по этим самым правам. Правда, 
на встречу не пригласили ни од
ного из российских правозащит
ников, споривших с Кремлем по 
поводу Чечни или даже о таких 
пустяках, как госсимволика. Как 
выразился один кремлевский чи

новник: «Не было одиозных, но 
были конструктивно настроен
ные». Встреча выглядела обычной 
аудиенцией, во время которой 
говорит в основном хозяин, тогда 
как задача гостей - радостно вни
мать и вставить словцо вроде: 
«Мы как раз на днях обсуждали 
поднятый вами вопрос». Зато все 
остались довольны. Президент 
показал, что идея защиты прав 
человека ему не чужда, да и на 
комиссию, в которой собрались в 
основном руководители малопо
нятных фондов, снизошло высо
чайшее признание. Правда, не 
обошлось без курьезов. Цитирую 
Владимира Владимировича: «Мы 
не должны уходить и от вопросов, 
которые заведомо не нравятся 
властям!» Если это не головолом
ка, то ошибка: вместо «мы» сле
дует читать «вы», а вместо «вла
стям» - «мне».

«Одиозные», о которых говори
лось выше, отметили праздник, 
как и подобает «борцам с режи
мом», - в гуще народных масс. На 
Пушкинской площади позирова
ла перед телекамерами укутанная 
в меха Валерия Новодворская. 
Было заметно, что профессио
нальная революционерка ис
кренне заблуждается относитель
но интереса к своему протесту. 
Впрочем, кто в этом виноват? 
Ведь именно благодаря таким ли

дерам российское правозащит
ное сообщество по сей день не 
может изжить черты сектантства. 
Вальяжные обличители из Демсо- 
юза уже давно не рождают у рос
сиян ни сочувствия, ни тем более 
желания поддержать.. Среди рос
сийской интеллигенции есть нема
ло таких, кому некоторые тезисы 
Новодворской вполне близки. Но 
они не пойдут за ней ни при ка
ких условиях - слишком уж много 
чудинки из репертуара «город
ской сумасшедшей» продемонст
рировала правозащитница за эти 
годы.

Уже на следующий день после 
одинокого пикета на Пушкинской 
в столице прошла и первая за 
многие годы антивоенная демон
страция протеста. Среди манифе
стантов были люди разные, но, 
потолкавшись среди них, нетруд
но понять: идейные противники 
войны в Чечне в явном меньшин
стве. А основная масса демонст
рантов - любители клоунады. 
Проходившие мимо горожане не 
скрывали неприязненных чувств: 
«Война им, видите ли, не нравит
ся! А «Норд-Ост» нравится?!» То, 
как была организована демонст
рация и кто играл в ней первую 
скрипку, рождало одно чувство: 
лучше бы эти люди сидели дома! 
Потому что это не борьба, а про
фанация. «Ястребам» такие бор

цы - сущий подарок.
Кстати, о подаркйх. Президент 

поздравил премьера с днем рож
дения - еще одно праздничное 
действо в радостной череде кре
млевских забав! - и подарил ему 
горные лыжи. Для скромного бюд
жетника подарок царский. Пос
кольку ничего другого о совеща
нии Владимира Путина с членами 
правительства по телевидению не 
показали, то, надо полагать, 
именно это событие заслуживает 
внимания. Хотя скорее всего это 
обычный пиар. Его задача - зало
жить в массовое сознание не
сложные мысли: государственные 
мужи работают дружно, да еще 
при этом ухитряются вести здоро
вый образ жизни! Смена премье
ра, которую опять стали предре
кать чуть ли не каждодневно, не 
произошла и едва ли состоится в 
ближайшее время. Если это и слу
чится, то поближе к парламент
ским выборам.

А апофеоз кремлевских тор
жеств - День Конституции. Прези
дент уделил особое внимание не 
только Основному Закону, но и 
восславил и его творцов. О том, 
что Конституция, принятая в усло
виях острейшего общественного 
кризиса, нуждается в изменении, 
не было сказано ни слова. Хоро
шо это или плохо - вопрос осо
бый. Важно другое. Все более за

метно, что нынешнее руководство 
страны (не только Кремль с Ду
мой и Советом Федерации, но и 
представители самых разных пар
тий и движений) относится к Кон
ституции, исходя из соображений 
целесообразности. Когда надоб
но совершить что-то не предусмо
тренное Основным Законом, го
ворят, что Конституция вовсе не 
священная корова. В иных случаях 
годится прямо противоположный 
тезис: «Важно обеспечить ста
бильность конституционных прин
ципов». Не оттого ли в нынешней 
России трудно понять, что у нас 
конституционно, а что не совсем?

А что же остальные россияне? 
Нельзя сказать, что всю неделю 
они праздновали. Точнее сказать 
- не работали и отдыхали. Повод 
для таких предновогодних каникул 
нашелся, но над смыслом и зна
чением праздника никто особен
но не задумывался. И слава Богу!

НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

КАК УХОДИЛ КОСЫГИН
22 ГОДА НАЗАД УМЕР ЛУЧШИЙ ПРЕМЬЕР ЗА ВСЮ ИСТОРИЮ СССР

23 декабря 1980 года на Красной 
площади власти хоронили Алексея 
Николаевича Косыгина. Проститься 
с ним, следом за Брежневым, при
шли вожди помельче. Череда вен
ков, урна на артиллерийском лафе
те, Кремлевская стена...

- Светлая память об Алексее Ни
колаевиче Косыгине, верном сыне 
Коммунистической партии и совет
ского народа, навсегда сохранится 
в наших сердцах, - отбарабанил де
журные слова Николай Тихонов, но
вый председатель правительства.

Да, со стороны все выглядело 
пристойно. Но только со стороны. 
Потому что все - и пригорюнивши
еся вожди на Мавзолее, которым 
уже виделась своя ниша, и те, кто 
был далеко от Красной площади, - 
знали: Косыгин умер пять дней на
зад. 18 декабря «Голос Америки», а 
за ним и другие «голоса» передали: 
в Москве скончался советский пре
мьер, пробывший на посту с октяб
ря 1964-го по октябрь 1980-го. Но 
нашим СМИ предписали молчать: 
19 декабря - день рождения генсе
ка, печальная новость может омра
чить всенародный праздник. Не ом
рачили. Широкую грудь Леонида 
Ильича украсил очередной орден. 
Вручение транслировалось на всю 
страну. Смотришь эту трансляцию 
спустя годы и думаешь: неужели бы
ло не стыдно? Ни один ведь не по
звонил в этот день дочери Косыги
на, внуку и внучке. Только 22 октя
бря, когда состоялось официальное 
прощание, «руководители партии и 
государства выразили глубокие со
болезнования».

Тихонов поправил урну и отошел 
с чувством исполненного долга. Со
жалел ли он, что за все время бо
лезни Косыгина не заехал к нему в 
больницу, что поскупился на два- 
три добрых слова в адрес Алексея 
Николаевича на сессии Верховного 
Совета, что не ответил на записку 
с поздравлениями, не позвонил? 
Впрочем, как звонить? Не по город
скому же! Да, сразу после отставки 
у Косыгина в больнице сняли охра

Когда Косыгин вышел из больницы, он пригласил к себе на обед телохранителей, спасших его из 
перевернувшейся байдарки.

ну, отобрали служебный «ЗИЛ», от
резали правительственную связь.

- Знаешь, Владимир, - сказал как- 
то Косыгин своему заместителю Вла
димиру Николаевичу Новикову, - ме
ня эти «украинцы» все равно сожрут. 
«Украинцами» он называл Брежнева 
и Тихонова, давних приятелей еще 
по Днепропетровску. Сжирали пре
мьера они планомерно.

Николай Егорычев, первый сек
ретарь МГК КПСС:

«Помню, осенью 1966 г. ехали 
мы с Брежневым поездом в Грузию 
вручать республике орден Ленина. 
Вечером после ужина в его вагоне 
долго беседовали, и вот в сердцах 
он говорит:

- Ну скажи, зачем это Косыгин 
поехал по украинским заводам? 
Что ему там делать? Все о своем 
авторитете печется. Пусть бы лучше 
в Москве сидел да делами занимал
ся.

Я ответил, что надо радоваться, 
коль председатель Совмина поехал 
по стране... Однако мне так и не 
удалось разубедить генсека».

«Роковую роль в ухудшении от
ношений между Брежневым и Косы
гиным сыграл Тихонов, - считает ра
ботавший у Косыгина в замах 
Владимир Новиков. - Он стремился 
вбить клин между ними».

...В летние дни, когда выпадало 
свободное время, Алексей Никола
евич любил оседлать спортивную 
лодку-одиночку и погонять по Моск- 
ве-реке. Эта привязанность сохра
нилась у него еще со студенческих 
лет в Ленинграде, с начала 30-х 
годов. Вот и в этот летний день, ко
гда случилось несчастье на даче в 
Архангельском, Косыгин собирался 
проплыть на лодке. Привычно за
крепил ноги (позже это спасло его) 
и отчалил от мостков. Премьеру 
шел уже 73-й год, но он чувствовал 
себя в хорошей форме. Любил мно
го ходить (в Кисловодске одну из 
троп до сих пор называют косыгин- 
ской); на море заплывал подальше, 
на два-три часа; не стеснялся выйти 
на волейбольную площадку, на ка

ток...
Следом за косыгинской лодкой- 

одиночкой отчалили охранники. А 
через несколько минут косыгинская 
одиночка перевернулась. Алексей 
Николаевич потерял сознание и 
ушел под воду...

- До самого последнего момента 
я все помнил, - рассказывал Алек
сей Николаевич позже своему док
тору Прохорову. - Вот самолет ле
тит - вижу. Шум доносится - слышу, 
а потом вдруг шум исчез. Я еще ус
пел подумать: почему самолет вижу, 
а шума нет?

Тот день в мельчайших подроб
ностях помнит внучка Косыгина 
Татьяна Джерменовна:

- Я как раз прилетела из отпус
ка и поехала на дачу в Архангель
ское к Алексею Николаевичу, - рас
сказывала она мне. - Ждали его по
сле лодочной прогулки к чаю, и 
вдруг- внизу, у реки, шум, суета: 
«Косыгин захлебнулся!» Спас его 
один из охранников - Николай Его
ров. Вызвали «скорую» и рванули в 
Красногорск, в госпиталь. Там его 
вытаскивали с того света.

Дочь Косыгина, Людмила Алек
сеевна, с мужем Джерменом Гвиши
ани отдыхали в Юрмале, прилетели 
на следующий день. Косыгина уже 
перевели в ЦКБ. Он даже в забытьи 
все называл какие-то цифры.

Косыгин выкарабкался и, выйдя 
из больницы, пригласил своих спа
сителей на обед. Старался дер
жаться бодро, но было видно: ЧП 
не прошло бесследно. Осенью 
1979 года его догнал инфаркт. Пос
ле двух месяцев больницы и санато
рия он вернулся в свой кабинет в 
кремле.

Рассказывает Николай Байба
ков:

«Он вдруг меня спросил:
- Скажи, а ты был на том свете?
Мне стало чуть-чуть жутковато, и 

я ответил, что не был да и не хотел 
бы там оказаться.

- А я там был, - с грустноватой 
ноткой отозвался Алексей Николае
вич и, глядя перед собой отрешен-

Алексей Николаевич Косыгин чокается с молодым и подающим надежды Михаилом Горбачевым.

но, добавил:
- Там очень неуютно...»
И все же смерть Косыгина, уве

рен Байбаков, была ускорена 
внешними факторами - обострени
ем отношений с Брежневым, Чер
ненко, Тихоновым. Листаю страни
цы центральных газет за 1980 год - 
«Правду», «Известия», «Комсомоль
скую правду», «Социалистическую 
индустрию»... До конца сентября на 
всех официальных снимках Косыгин 
В ядом с Брежневым. В июне Пленум 

,К КПСС принял решение о созы
ве XXVI съезда партии, главными до
кладчиками утверждены Л.И. Бреж
нев и А.Н. Косыгин. Но за спиной 
премьера уже плелась комбинация. 
Тридцать первого августа из Алма- 
Аты в Москву вернулся Брежнев. 
Традиционный снимок у трапа: 
Брежнев, Черненко, Суслов, Кири
ленко, Гришин, Устинов и, конечно 
же, Тихонов. Косыгин болеет. Те
перь весь официоз следом за Бреж
невым называет Н.А. Тихонова, по
ка еще первого заместителя Пред
седателя Совета Министров СССР.

Но Косыгин после инфаркта 
возвращался к делам. Требовал в 
больницу газеты, бумаги. И вдруг 
вместо обычного совминовского 
курьера - их доктор Прохоров, ле
чивший премьера, знал в лицо - 
прикатил гонец из ЦК КПСС. После 
этого визита врач заметил, что на
строение его пациента круто изме
нилось. Как оказалось, Алексею 
Николаевичу предложили подать 
заявление об отставке.

На этот счет, есть разные свиде
тельства. По словам зятя Косыгина, 
академика Джермена Михайловича 
Гвишиани, Косыгину позвонил Чер
ненко.

«- Алексей Николаевич, вы все 
болеете, есть мнение, что вам надо 
подать в отставку.

- А почему Леонид Ильич мне об 
этом не скажет?

- Да он сам болеет...
Брежнев так и не позвонил. Из

вестно, что раньше у них были раз
говоры на эту деликатную тему, 
Алексей Николаевич намекал, что 
уходить надо вместе - возраст уже 
не тот, на что Брежнев всегда воз
ражал: «Поработаем еще, порабо
таем...» К давлению на Косыгина 
подключили даже медиков, началь
ник Четвертого управления Чазов 
чуть ли не ежедневно умолял нас с 
Людмилой:

- Уговорите Алексея Николаеви
ча, ему надо уйти.

Алексей Николаевич написал за
явление. Мы с женой присутствова
ли при этом, заявление было крат
ким, в нем ничего не говорилось о 

членстве в Политбюро».
В свое время Косыгин дал урок 

деликатности новому министру пу
тей сообщения
И.Г. Павловскому.

Вот как рассказывает об этом 
Новиков - он был у премьера, когда 
позвонил Павловский.

« - Алексей Николаевич, разре
шите представить документ об от
правке на пенсию товарища Гундо- 
бина?

Нам было известно, что как пер
вый зам. министра Николай Алексе
евич Гундобин вел всю работу по 
МПС. В тот момент он лежал с ин
фарктом после гибели сына. Алек
сей Николаевич, выслушав минист
ра, резко ответил:

- Товарищ Павловский, а как бы 
вы реагировали, если бы во время 
пребывания в больнице вас сняли с 
работы?

И положил трубку».
Может быть, министра этот зво

нок чему-то научил. А вот партий
ные иерархи таким тонкостям обу
чены не были. Они закладывали 
друг друга, карабкались по голо
вам...

21 октября 1980-го прошел 
Пленум ЦК КПСС. И в тот же день 
- Президиум Верховного Совета 
СССР. Вдруг в зал вошел секре
тарь Тихонова и, подойдя к шефу, 
что-то прошептал ему на ухо. Тихо
нов объявил перерыв и вышел. Вер
нулся через несколько минут весь 
сияющий. Вечером 23 октября вы
ступил Леонид Ильич Брежнев, 
встреченный, как водится, «продол
жительными аплодисментами». Он 
сказал, что 22 октября 1980 года в 
Центральный Комитет КПСС посту
пило письмо.

Цитирую Леонида Ильича.
«В этом письме тов. Косыгин А. 

И. глубоко и сердечно благодарит 
Центральный Комитет партии, Гене
рального секретаря ЦК КПСС това
рища Л. И. Брежнева, Верховный 
Совет СССР и Совет Министров 
СССР за оказывавшееся ему мно
гие годы доверие быть на посту чле
на Политбюро ЦК КПСС и Предсе
дателя Совета Министров СССР. 
Далее в письме тов. Косыгина А.Н. 
выражается твердая уверенность в 
том, что советский народ, сплочен
ный вокруг Коммунистической пар
тии, Политбюро ЦК во главе с Ге
неральным секретарем ЦК КПСС 
Леонидом Ильичом Брежневым (Это 
генсек сам о себе читает строки, 
написанные холуями!), добьется но
вых больших свершений во имя тор
жества коммунизма...»

Конечно, депутаты дважды про
голосовали «за». В своем коротень

ком, минуты на две, выступлении Ти
хонов исхитрился дважды заверить 
дорогого Леонида Ильича в том, 
что оправдает высокое доверие. Ни 
у Брежнева, ни у Тихонова не хва
тило такта, чтобы хотя бы поблаго
дарить Косыгина за сорок лет его 
работы в правительстве. Отмолча
лись и депутаты.

Впервые за шесть с лишним де
сятков лет Косыгин почувствовал 
себя совершенно свободным чело
веком. Как в детстве, когда отец 
уходил на завод, а они, ребятня, на 
целый день оставались сами. По
просил зятя, Джермена Михайлови
ча Гвишиани, наиграть на пианино 
и записать на магнитофон свои лю
бимые мотивы. Эту пленку со стары
ми русскими песнями, довоенными и 
современными мелодиями «он слу
шал чуть ли не каждый день, до са
мого конца она лежала на его сто
лике».

Вместе с' дочерью Косыгина, 
Людмилой Алексеевной, заезжала 
на Мичуринский Татьяна Викторов
на Федорова. Они познакомились 
еще в конце 30-х годов, когда Фе
дорову, бетонщицу, бригадира 
стахановской бригады, называли 
«первой лопаткой» «Метростроя». 
Потом Татьяна Викторовна, окон
чив институт, была начальником 
шахты, заместителем начальника 
управления «Метростроя». В семье 
Косыгиных она была своим челове
ком.

В ночь на 18 декабря, рассказы
вала Федорова, ей приснился Ко
сыгин, хотя раньше она никогда не 
видела его во сне: «...Вижу его лицо 
с легкой улыбкой. Черный костюм, 
белая рубашка, прифранченный та
кой».

Утром она позвонила Людмиле 
Алексеевне: «Как Алексей Николае
вич себя чувствует?» - «Все хорошо. 
Я сейчас к нему еду».

Она каждый день приезжала к 
11. А в тот день опоздала на не
сколько роковых минут.

Доктор Прохоров:
«...В то утро, 18 декабря 1980 г., 

предстоял обычный врачебный об
ход - мы просто должны были его 
осмотреть. Алексей Николаевич си
дел на постели. Он посмотрел на 
нас, улыбнулся и вдруг - завалился. 
Возникла внезапная острая коро
нарная недостаточность с останов
кой сердца. Здесь же у кровати был 
установлен дефибриллятор, другая 
аппаратура. Через несколько се
кунд мы приступили к реанимации. 
Однако, увы, Запустить сердце так 
и не удалось...»

Виктор АНДРИЯНОВ.
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ГЕОПОЛИТИКА

ИМПЕРАТОРСКИЙ НАЕЗД
ПРОСТО АМЕРИКА ДЖОРДЖА БУША РВЕТСЯ В БОЙ - И САДДАМ ХУСЕЙН ЗДЕСЬ АБСОЛЮТНО НИ ПРИ ЧЕМ

Работа инспекторов ООН в 
Ираке идет уже полным ходом, и 
пока Багдад сдерживает свое 
обещание ни в чем им не препят
ствовать. Можно испустить всеоб
щий вздох облегчения? Но Буш 
уже поспешил дать свою оценку 
инспекциям ООН, прежде чем ин
спекторы успели хоть что-то ска
зать сами. «Результаты не обна
деживают», - так заявил и.о. Им
ператора.

Не прошло и четырех дней с 
начала инспекций, как по его 
приказу под предлогом наказа
ния за «акты враждебности» были 
нанесены бомбовые удары по 
иракским военным объектам, ко
торые привели к жертвам среди 
военных, а также гражданского 
населения.

Не уверен, знает ли Буш, кто 
такой Эзоп, но в любом случае 
здесь уместно было бы напомнить 
его басню о волке, который на 
водопое, стоя вверх по течению, 
упрекает ягненка, стоящего ниже, 
в том, что он ему «мутит воду». 
Правда, в ответ раздался бы не
годующий голос: «Да как вы сме
ете сравнивать Саддама Хусейна 
с ягненком? Он им никогда не 
был, даже когда защищал инте
ресы Вашингтона».

Все дело в том, что вокруг 
президента США есть люди, в 
том числе и одна женщина по 
имени Кондолиза, которые хотят 
войны любой ценой. Они уже ре
шили для себя, что эта война бы
ла бы полезна вне зависимости 
от результатов инспекции ООН. 
Что лишний раз подчеркивает ли
цемерие тех, кто внутренне готов 
одобрить третью войну нового 
века под предлогом, что она по
лучила «благословение» от Объе
диненных Наций.

А ведь для того чтобы не заме

чать (или делать вид, что не заме
чаешь), что никакого междуна
родного права больше не суще
ствует, лицемерие требуется в ог
ромных дозах. Остатки этого ме
ждународного права сейчас ме
тодично добивают Соединенные 
Штаты Америки по ходу подго
товки к завершающему удару. 
Удар будет нанесен не столько 
по Саддаму Хусейну, сколько по 
тому, что составляло самую суть 
норм, которым сегодня американ
цы и их «друзья по оружию» не 
хотят больше следовать.

Между прочим, в нарушение 
всех международных норм войну 
они уже ведут. Поскольку даже 
по извращенной логике, которая 
лежит в основе создания так на
зываемых «свободных от воздухо
плавания» зон в Ираке, нельзя 
разрушать оборонные структуры 
противника с тем, чтобы демора
лизовать его, лишить последних, 
весьма призрачных, возможно
стей самообороны, до того, как 
будет начато то самое «настоя
щее» и окончательное вторже
ние.

Какие еще нужны доказатель
ства? После 8 декабря остается 
только ожидать, что произойдет 
что-то, какая-либо провокация, 
что будет запущена какая-нибудь 
выдумка, которая послужит пово
дом для начала военной опера
ции. Не будем гадать о том, что в 
точности может произойти. Пусть 
здесь поработает фантазия спец
служб, у них на сей счет наверня
ка имеются свои задумки, кото
рые им не терпится привести в 
исполнение. Можно только с уве
ренностью сказать, что провока
ции со сторожевыми катерами, 
как в Тонкинском заливе, не бу
дет. Такие вещи в истории не по
вторяются. А вот что-нибудь вро

де сбитого силами иракского 
ПВО американского истребителя 
или видеокассеты с бен Ладеном, 
который рапортует Саддаму Ху
сейну о выполнении им 11 сентя
бря боевого задания... Впрочем, 
действительно не стоит терять 
время на пустые фантазии. Долж
но произойти что-то в этом духе. 
Война уже на пороге.

Будем готовы к тому, что эта 
война будет и против нас, евро
пейцев. Или, лучше сказать, в том 
числе и против европейцев. На 
самом деле эта бесконечная аси
мметричная война, третий акт ко
торой состоится в Ираке после 
предыдущих войн в Югославии и 
Афганистане, направлена в ко
нечном счете против Китая - 
единственной страны в мире, ко
торая принимает решения, не 
спрашивая мнения Америки, а 
иногда и идя наперекор ее воле. 
Китай остается для США самым 
опасным противником в средне
срочной перспективе. Об этом 
свидетельствуют и материалы из 
Пентагона, ставшие достоянием 
общественности в конце 2000 го
да.

Именно Для того, чтобы пред
стать во всеоружии к серьезному 
столкновению с Китаем, которое, 
как предсказывают, может про
изойти после 2015 года, и пона
добилась «беспощадная война с 
международным терроризмом». 
Это доказывает и тот факт, что 
военный бюджет США не претер
пел никаких изменений в связи с 
начатой против терроризма вой
ной.

В этом смысле война с Ира
ком (и последующие войны, к ко
торым уже разворачивается 
подготовка: против Ирана, 
КНДР и прочих, кто осмеливает
ся перечить воле Империи) на

правлена также и против Евро
пы. В военной сфере сегодня 
она - карлик, но остается гиган
том в экономической и техноло
гической сферах. Ее интересы и 
перспективы все меньше совпа
дают и почти не стыкуются с ин
тересами и планами заокеан
ского союзника.

Император установил рекорд
ный военный бюджет на 2003 год 
- 355,5 миллиарда долларов. 
Большая часть этой гигантской 
суммы пойдет на финансирова
ние работ по созданию вооруже
ний, которые не имеют ничего 
общего с борьбой против между
народного терроризма. Импера
тор создал систему внутренней 
безопасности, которая как две 
капли воды напоминает КГБ. Эта 
структура получает право вести 
наблюдение за американскими 
гражданами без всякой предва
рительной санкции суда. Созда
ются места заключения для со
держания под стражей без санк
ции на арест американских граж
дан, которых просто могут счесть 
«подозрительными». Тайно под 
стражей могут удерживаться сот
ни человек. Задержания и даже 
убийства могут производиться и 
за рубежом без какого-либо опо
вещения местных властей - Буш 
полностью развязал руки своим 
спецслужбам.

Император даже вновь при
звал на службу того самого Джо
на Пойнтдекстера, который за
светился в деле Иран-контрас, 
когда администрация Рейгана 
тайно продавала оружие Ирану, 
чтобы финансировать никарагу
анские террористические подраз
деления контраст в борьбе с сан
динистским правительством. В ве
дение этого человека поступает 
просто гигантская компьютерная 
база данных под названием TIA -

Total Information Awareness. Эта 
база данных «тотальной инфор
мации» будет втягивать в себя, 
как пылесос, самые разнообраз
ные вещи: счета, оплачиваемые 
нами по кредитным картам, наши 
авиабилеты, нашу электронную 
почту, наши подключения к Ин
тернету...

Нынешняя американская адми
нистрация занимается созданием 
фантастического гибрида: тотали

тарной демократии. И, надо же, 
еще находятся люди, даже среди 
левых, которые смеют утвер
ждать, что мы должны пойти на 
войну под знаменами этого Им
ператора!

Джульетте КЬЕЗА, 
политический обозреватель га

зеты «ла Стампа» - 
специально для «ДВ».

СОСЕДИ
ЧЕРЕПАШКИ
И КРИСТИНА

Более тысячи черепах, ядо
витых змей и жаб пытались вы-, 
везти в Польшу двое украин
ских граждан. Бдительная сот
рудница таможни Кристина 
Мельницкая обнаружила 
полуживую контрабанду в тай
никах микроавтобуса «Мерсе
дес». Как установлено, задер
жанные были курьерами, вхо
дящими в преступную группи
ровку по доставке богатым за
граничным заказчикам редких 
видов земноводных и пресмы
кающихся', в том числе и зане
сенных в Красную книгу.

Олеся ФИРСОВА.
ЛЬВОВ.

РОДИЛСЯ
В ПОГОНАХ

Непривычную операцию 
пришлось проводить украин
ским милиционерам Евгению 
Масалитину и Владимиру Ла- 
маху: принимать роды у жен
щины, следовавшей ночной 
электричкой в Харьков. Сразу 
же после появления младенца 
на свет находчивые стражи 
порядка обмотали его соб
ранными у пассажиров носо
выми платками и закутали в 
одеяло, а сверху укрыли 
кителем с погонами. Новояв
ленные акушеры остались до
вольны: малыш потянул почти 
на четыре килограмма.

Юрий ИВАНОВ.
ХАРЬКОВ.

СТАВКА ГИТЛЕРА 
ПОЙДЕТ С МОЛОТКА

Винницкий горсовет начал 
прием заявок на приватизацию 
бывший ставки Гитлера «Вер- 
вольф» («Волчье логово»). По 
словам председателя конкурс
ной комиссии Валерия Коровия, 
никаких правовых ограничений 
в использовании 20 гектаров 
территории, где в годы войны 
были сооружены многоэтажные 
подземные бункеры и наземные 
постройки, не существует. Един
ственным условием тендера яв
ляется создание музейной экс
позиции, разоблачающей пре
ступления фашизма. Ожидае
мая жесткая конкуренция среди 
желающих стать хозяевами 
ставки фюрера вполне объясни
ма: раскопки в подземелье 
должны принести сенсационные 
находки, а на экскурсиях в бун
керы можно сделать прибыль
ный бизнес. Начальная цена 
проекта пока не известна.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ВИННИЦА.

ЭХО ТРАГЕДИИ

КРАСНЫЙ КРЕСТ ТРЕБУЕТ ПОЛОВИНУ
ПОЧЕМУ СОБРАННЫЕ КАНАДЦАМИ ДЕНЬГИ ДЛЯ РОДСТВЕННИКОВ ПОГИБШЕЙ НА КАВКАЗЕ СЪЕМОЧНОЙ ГРУППЫ 
СЕРГЕЯ БОДРОВА ПОКА НЕ МОГУТ ДОЙТИ ДО АДРЕСАТОВ?

Житель Торонто Валерий Ко
ган, один из продюсеров филь
ма «Квики», в котором снимал
ся Сергей-младший, хочет по
мочь родственникам погибших 
в Кармадонском ущелье 
киношников. Он - один из уч
редителей Фонда помощи этим 
людям.

- Я знаю Бодровых уже мно
го лет, - рассказывает Валерий. 
- Мы были соседями в доме на 
Мосфильмовской. На одной ле
стничной площадке жили режис
серы Мотыль, Сурикова, Бодро
вы и мы. Несмотря на то что я 
эмигрировал, отношения сохра
нились. Я приехал в Канаду в 
1990 году. Через месяц Бодров- 
старший, приехав в Монреаль 
на кинофестиваль, привез мне 
три чемодана моих вещей. До 
этого он побывал в Лос-Андже
лесе, потом еще где-то и везде 
таскал за собой эти чемоданы... 
Сергея-младшего я еще малень
ким видел.

Мы беседуем с Валерием у 
него дома в Торонто. Мой со
беседник - врач, кандидат наук, 
автор книг и статей по медицин
скому праву. Однако судьба 
распорядилась так, что в Кана
де он стал снимать фильмы. И 
преуспел. Был продюсером в 
известных картинах. В частно
сти, в «Квики». Режиссер этого 
фильма - Бодров-старший, а иг
рали в картине Владимир Маш
ков и Бодров-младший. В основ
ном же Валерий занимается до
кументальным кино. После по
каза в США одной из его лент, 
рассказавшей об американке, 
усыновившей 27 глухонемых де
тей, героиня картины стала в 
США «Женщиной года». Но 
сейчас мы говорим с ним не об 
этом, а о Бодровых...

- Сережа - человек необык
новенной образованности, - 
продолжает Валерий. - Он ис
кусствовед, диссертацию защи
тил по венецианской живописи. 
Мне запомнилось, как два-три 
года назад мы шли по Венеции 
и увидели на подоконнике ка
кую-то склянку. И он прочел ув
лекательнейшую лекцию про 
нее: что за стиль, чье влияние 
отразилось на цвете, форме, 
для чего применялся этот пузы
рек...

Когда Бодровых приглашали 
на Торонтский кинофестиваль, 
они всегда приезжали к Кога
нам.

- Сережа звонил в Москву 
Светлане каждый день, а она 
ему. И разговоры их были не 
просто там «как дела?», а очень 
глубокие, особенные. 11 сентя
бря 2001 года Сергей был у ме
ня. Так Света вся в слезах по
звонила. Испугалась за него 
так, что не сообразила, где 
Нью-Йорк, а где Торонто... 

Теперь она одна. Несмотря на 
известность, Бодров - небога
тый человек. За очень извест
ные картины Сережа получил 
просто смешные суммы.. Когда 
люди слышат, что в России соз
дан Фонд помощи родственни
кам людей из группы Бодрова, у 
некоторых возникает мысль: ну 
уж Сергей-то при его славе на
верняка был богат! Но ведь 
Света с двумя детьми - дочкой 
четырех лет и грудным младен
цем, обыкновенный сотрудник 
телевидения. Мама Сережи - 
Валентина - обыкновенная мо
сквичка, отец живет в Америке с 
другой супругой и тоже не явля
ется богатым человеком - вме
сте с женой своими руками 
строят дом. В общем, кроме из
вестности, ничем от других Бод
ровы не отличаются. Сережа и 
Света совсем недавно обрели 
свой угол - квартиру - и только 
начали обживать ее.

...Вы заметили, Валерий гово
рит о Сергее-младшем в насто
ящем времени? Он умышленно 
избегает говорить «был», «по
гиб». Потому что семья Бодро
вых сохраняет надежду на чудо. 
Совсем призрачную.

- Мы и о Фонде помощи за
явили не сразу, потому что род
ственники не перенесли бы, 
чтобы их близких сразу сочли 
погибшими, - рассказывает Ва
лерий. - Учредителями Фонда 
являются замминистра культуры 
России Голутва, режиссер Кон
чаловский, Константин Эрнст, и 
другие известные люди. В Кана
де Фонд представляю я.

Я смотрю учредительные до
кументы и списки несчастных 
людей, чьих близких стихия не 
пощадила. Осиротели трое де
тей художника-постановщика 
Владимира Карташова, стар
ший - студент, младший - перво
классник. Потеряли 23-летнюю 
Оленьку Завазальскую ее пожи
лые родители... Все члены съе
мочной группы - из простых мо
сковских семей. Род занятий ро
дителей и супругов: токарь, ма
шинист, ночной сторож, меха
ник, инвалид... Работа в съемоч
ной группе - художником по гри
му, осветителем, водителем, 
официанткой - не была особо 
денежной, но все-таки ребята 
кормили свои семьи.

- У Сергея-младшего был ка
кой-то кавказский рок, - про
должает Валерий. - Во время 
съемок «Кавказского пленника» 
киногруппу два раза захватыва
ли бандиты, требовали выкупа. 
Потом как-то удалось ей осво
бодиться без денег. На съемках 
фильма «Война» Сергей был на 
плоту, и веревка оборвалась. 
Его и Ингеборге Дапкунайте по
несло по горной реке. Каскаде
ры потом сказали, что артисты 

просто чудом остались живы. И 
вот съемки «Связного», и тоже 
на Кавказе... Съемки в Карма
донском ущелье были проход
ным эпизодом, группа приехала 
всего на какие-то два-три дня. 
Им и место-то было другое по
добрано, но потом сменили, вы
брали ущелье. И надо же было 
оказаться там именно в этот 
год, месяц, день, в эти минуты...

Рассматривая вместе со 
мной фотографии Бодровых в 
своем домашнем фотоальбоме, 
Валерий вспоминает и смеш
ное. В последние годы Сергей 
по популярности затмил отца.

- Бодров-старший заходит на 
«Ленфильм», а его спрашивают 
- кто таков? «Бодров», - отвеча
ет. «Ну нет, - говорят ему. - Мы 
Сережу хорошо знаем», - рас
сказывает Валерий. На Берлин
ском кинофестивале Сергей- 
старший в шутку возмутился: 
«Не меня, а сына спрашивают: 
Что снимаешь?»

Под занавес нашего разго
вора я почувствовала, что Ко
ган хочет, но не решается ска
зать что-то очень важное. Ока
залось, в ходе сбора денег в 
Фонд помощи Коган столкнулся 
с таким печальным фактом. Ка

Сергей Бодров в Торонто с бывшими соседями - женой и дочерью Валерия Когана.

надцы и американцы готовы пе
речислять деньги, их тронула 
кавказская трагедия. Но на За
паде принято для тех, кто ока
зывает благотворительную по
мощь, уменьшать налоги. Одна
ко налоги снижаются, если эта 
помощь идет на внутренние ну
жды страны, на ее больных и 
бедных. Чтобы подобное про
изошло с теми, кто отправит по
мощь в Россию, нужно найти 
организацию, которая даст 
право списать с налогов расхо
ды на благотворительность. И 
Коган ее нашел - канадский 
Красный Крест. Эта структура 
должна передать пожертвова
ния в Россию через ее Красный 
Крест. Последний же повел се
бя совершенно неожиданно для 
канадских коллег: готовы, мол, 
передать деньги родственникам 
членов группы Бодрова, но 
только при условии, что полови
на средств останется у нас. Со
гласно утверждению российско
го Красного Креста деньги пой
дут на приобретение теплой 
одежды, спальных принадлежно
стей, продуктов питания и пред
метов гигиены для других нужда
ющихся.

- Если люди в Канаде жертву

ют деньги конкретно для группы 
Бодрова, я должен перед ними 
отчитаться. Как же я могу им 
сказать, что половину средств 
забрал российский Красный 
Крест? - спрашивает Валерий. - 
И вообще, как я проверю, на 
что пойдет эта доля? Канадские 
благотворительные организа
ции, кстати, забирают себе на 
офисные расходы 4-10 процен
тов пожертвований, а Россия 
требует 50!

По другому варианту, рос
сийский Красный Крест согла
сен передать собранные в Ка
наде деньги, если 40 процентов 
пойдут родственникам ребят из 
группы Бодрова, 20 процентов - 
для жертв «Норд-Оста», а ос
тальные 40 процентов - опять 
же останутся в российском 
Красном Кресте. Но почему 
нельзя передать ВСЕ деньги ПО 
НАЗНАЧЕНИЮ?

Пока этот вопрос повис в 
воздухе. А Валерий продолжает 
сбор средств в Стране кленово
го листа, надеясь, что рано или 
поздно найдет возможность пе
редать их на родину.

Эвелина АЗАЕВА, 
соб. корр. «ДВ».

ТОРОНТО.
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АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

ПРИКЛЮЧЕНИЕ -
ЖУТКИМ ДЕФИЦИТ
ВАЛЕНТИН ИВАНОВИЧ ЕЖОВ ПРИДУМАЛ СЦЕНАРИИ ДЛЯ ФИЛЬМОВ 
«БАЛЛАДА О СОЛДАТЕ», «БЕЛОЕ СОЛНЦЕ ПУСТЫНИ», «СИБИРИАДА» 
И МНОГИХ ДРУГИХ...

Подсчитано, что во всей миро
вой литературе существует около 
130 сюжетов! Не мудрено, что Гол
ливуд платит за идею сценария 
миллионы долларов - и все равно 
сплошные перепевы. Сценарист 
Ежов был бы у них на вес золота: 
102 международные премии! Сце
нарии фильмов «Баллада о солда
те», «Дворянское гнездо», «33», 
«Крылья», «Это сладкое слово - 
свобода», «Белое солнце пусты
ни», «Сибириада», «Мой лучший 
друг генерал Василий, сын Иоси
фа» - это все Валентин Иванович. 
Откуда же он черпал свои исто
рии? Об этом его рассказ.

Шли мы с Гришей Чухраем 
от ВГИКа пешком по мок
рому снегу, каждый вспоминал 

свою войну - он был десантником, 
я служил в морской авиации. Тог
да солдатских картин не снимали, 
одни генеральские, солдаты в них 
только в атаку за танками бежали. 
А останови его - что он расска
жет? И как показать характер? 
Решили, что наш солдатик поедет 
в отпуск к маме - отличится в бою, 
и его поощрят. Но он добрый па
рень и не может отказать людям: и 
туда нужно, и сюда...

Сначала к картине отнеслись 
прохладно, искали неточности: не 
давали, мол, тогда солдатам отпу
сков. Конечно, этого в уставе не 
найти. Но в жизни-то все зависело 
от командира: если полк шел в 
тыл на переформирование - мог и 
отпустить, наш же герой танк под
бил. Поэтому министр обороны 
Малиновский на просмотре карти
ны только и сказал: «А здорово 
его послали в отпуск!» - потому 
что так бывало, и он это знал, и 
мы... Один полковник из Политуп
равления Советской Армии,- кура
тор военных газет, потом с трибу
ны заявил: «Это нож в спину на
шей армии - солдат бежит от тан
ка, как трус!» Малиновский в от
вет: «А мне надоели фильмы, где 
бежит солдат с красным знаменем, 
а от него тикают фашистские тан
ки!» Министр культуры Михайлов 
рассуждал по-своему: «Любите вы 
солдат убивать. Да и тема мелкая. 
Вот поехал бы в тыл генерал, за
шел к секретарю обкома, на воен
ный завод...» Но за нас вступился 
Герасимов.

На «Фестивале фестивалей» в 
Сан-Франциско мы взяли за кар
тину все существующие премии, а 
через год - Ленинскую.

Чухрай с Познером создали 
экспериментальную студию, 
чтобы людей можно было матери

ально заинтересовать. А у Андро- 
на Кончаловского, с которым мы 
делали «Дворянское гнездо», а 
позже «Сибириаду», тогда из пла
на выпала какая-то картина про 
басмачей. И вот нас приглашает 
Познер и говорит, что в этот план 
нужно срочно вставить другой сце
нарий. А почему бы, спрашивает 
он, не сделать какой-нибудь вес
терн? Кто-то из членов Политбюро 
смотрел у себя на даче вестерн, и 
ему понравилось! Мы вышли с Ан- 
дроном, он мрачный. Да у меня, 
говорит, пупок развяжется. В Гол
ливуде особая индустрия, специ
альные вестерновые поселки! Ге
рой должен по-особому ходить, по- 
особому носить свои стенсоны и 
виртуозно крутить кольт на руке...

Мы тогда все очень увлекались 
Платоновым. И вот как-то на даче 
у Андрона я читал его вслух им со 
Смоктуновским и от каких-то ассо
циаций говорю: «А что если сде
лать такой остерн: Пухов - маши
нист и, стало быть, ходит не в 
Стенсонах, а в выцветшей гимна
стерке? И пистолет крутить не на
до!» Пухов потом превратился в 
Сухова, появился Абдулла... Пона
добился знаток восточного коло
рита, а я тогда преподавал на Вы
сших сценарных курсах, и у нас 
учились толковые ребята - Рустам 
и Максуд Ибрагимбековы. Рустам 
первым попался в коридоре (а мог 
бы быть и Максуд). Я ему: «Ты пус
тыню знаешь?» - «Конечно!» - от
вечает,<Мопе> не моргнув глазом. 
«А имена восточные?» - «Ну, это 
мои имена...» - «Будешь с нами ра
ботать».

Поехали с ним в Коктебель. 
Там я познакомился с одним ком
бригом, который воевал с басма
чами, попросил его рассказать 
всякие истории. Он выпил и начал: 
как разбили того, этого, как захо
дили справа, слева... Но для кар- 
тины-то нужен анекдот. Расскажи, 
говорю, смешную историю. «Вот 
мы ехали, а возле колодца - бро
шенный гарем. Сидят бабы и не 
знают, что делать...» Я был просто 
счастлив: красноармеец ведет га
рем - вот это сюжет! Сдали мы 
сценарий, а замминистра Баска
ков говорит: «Все это интересно, 
хотя и несколько безыдейно. Но 
уж вы проверьте, чтоб бандитов 
ото всех республик было поровну, 
а то какой-нибудь секретарь ЦК 
возмутится, что их бандитов боль-

И в свой 81 год Ежов считает, что главное в жизни - это приключение.

ше. Восток, понимаешь ты, мате
рия тонкая». Так что дивной фра
зой «Восток - дело тонкое» мы 
обязаны замминистра. Фильм у 
нас первоначально назывался 
«Спасите гарем», и все обсужде
ния я начинал с объяснения, что 
гарем - это не бардак, а очень 
строгий институт.

...Нужен же режиссер. У Конча
ловского, понятно, любовь, он 
спрыгнул. Приходит Юра Челюкин, 
чистый комедиограф, автор знаме
нитых «Девчат». Говорит: «Ребята, 
у вас гениально написано, только 
выкиньте к едрене фене все эти 
бои! Ну зачем нам бои? Красно
армеец и гарем! Я сниму так, что 
все лягут!» Потом - очень серьез
ный человек Витаутас Желакявичус 
(«Никто не хотел умирать», «Это 
сладкое слово - свобода»): «Про
читал ваш сценарий. Оч-чень лю
бопытно. Я бы мог сделать эту кар
тину. Только все, как это... - 
смехуйки? Ах, да, смехуечки!... 
Смехуечки убрать! А вот го-о-лову, 
закопанную в песке...» И мы поня
ли: сейчас он закопает 20 голов и 
ка-ак пустит меж ними конницу!

И тут появился Володя Мотыль, 
в котором соединялось и комиче
ское, и трагическое - он выпустил 
отличную комедию «Женя, Женеч
ка и «Катюша»» и собирался сни
мать про декабристов. Долго отне
кивался, но в итоге согласился - 
костлявая рука голода заставила. 
Мотыль - человек очень жесткий. 
Ведь Сухова должен был играть 
Жора Юматов, он был просто ве
ликолепен и так был счастлив! Но 
у него тогда брат умер, и он на
пился... Мотыль его с роли и снял.

Когда у меня работа не кле
ится, вялый сюжет или еще 

что-то, я вспоминаю своего учите
ля Александра Петровича Довжен
ко. Как-то он, разбирая чью-то ра
боту, взял маленькую палочку и 
начал чертить на стене ломаную 
линию, приговаривая: «Вин ему го
ворит, а вин ему. отвечает, вин ему 
говорит, а вин ему отвечает». На 
пятой минуте мы падали от смеха. 
Затем притихли. А потом всем ста
ло жутко: так продолжалось два 
часа, пока Александр Петрович не 
исчертил все четыре стены! Иллю
стрировал никудышные сценарии, 
когда нет ни действия, ни сюжета, 
одни диалоги, как в пьесе. Заходит 
человек: «Здравствуйте». Ему отве
чают: «Здравствуйте». Заходит вто
рой, и опять: «Здравствуйте». За
тем третий... Он пытался научить 
нас смотреть на все с поэтических 
позиций, и то заклинание «Вин ему 
говорит...» - это был момент исти
ны.

Колоритная личность - уже 
повод для сценариста. Исто

рия режиссера и актера Бориса 
Барнета, может, и есть самый за
ветный сюжет в жизни Ежова. 
Именно Барнет с его фильмом 
«Окраина», по мнению Ежова, ис
тинный основоположник неореа
лизма, много раньше итальянцев. 
Современные зрители знают его 
фильм «Подвиг разведчика», где 
он и сам сыграл немецкого гене
рала.

- Барнет был человеком удиви
тельного обаяния и красоты - од
них официальных жен у него было 
семь... Однажды в Киеве мы при
шли с ним в дом,’ где за столом со
брались человек 25, масса краси
вых женщин! Барнет встал в две
рях, оглядел гостиную и сказал: 
«Все меня любили!» Так вот от это
го светского льва вдруг уходит же
на, актриса Кузьмина. Уходит к 
Ромму, человеку довольно щупло
му и далеко не красавцу. Барнет 
был так поражен, что поехал раз
бираться. А Ромм тогда снимал в 
пустыне свою картину «13» и ввел 
в группе сухой закон. Приезжает 
Барнет, ищет, естественно, выпить 
- хоть шаром покати! Ни у освети
телей, ни у кого... Наконец, кто-то 
достал ему одеколон. А в это вре
мя Михаилу Ильичу уже доложили: 
надвигается Барнет. Тот занервни
чал, стал ходить по своей огром
ной палатке, как комдив, и решил, 
что наверное, нужно выпить - 
вдруг поможет. Знал, что спиртно
го не достать и... махнул одеколо
на. Тут палаточная щель раздвига
ется, появляется голова Барнета. 
Тянет ноздрями воздух и участливо 
спрашивает: «Что, Миша, тоже 
«Фиалка»?» После чего просто ис
чезает, даже не входя. Если уж сам 
Ромм дошел до одеколона!

В павильоне киевской киносту
дии, наверное, самом большом в 
Европе - семь громадных танков 
КВ стояли, как маленькие чере
пашки, - собирались отмечать тор
жества в честь 400-летия воссо
единения Украины с Россией. Кру
гом кумачовые полотнища, румя
ные девушки в красных сапожках 
отплясывают гопак... Высокое на
чальство - секретари ЦК, предсе
датель Совмина со свитой. И ка
кой-то фокусник подходит к зам
преду Совмина, просит платок, 
что-то у него там с сигаретой, и... 
нечаянно прожигает носовой пла
ток. Повисает неловкая пауза, фо
кусник смущен, извиняется - «фо
кус не удался»... Чиновник в гробо
вой тишине, зловеще: «Не умеешь 
- не берись. Кто тебя прислал? 
Вещь испортил». Пауза длится до 
неприличия, чиновник не унимает
ся. Всем уже жутко не смешно. И 
тут вскакивает Барнет: «Позволь
те, и я покажу фокус!» Засучивает 
рукава, снимает дорогущие, как 
автомобиль «ЗИМ», золотые часы 
«Лонжин». Кладет их на пол и... со 
всей силы ка-ак даст по ним каб
луком. Часы - вдребезги!

- Ах, - говорит, - извините, фо
кус не удался! Шквал аплодисмен
тов, смех!..

Страшно похудела запис
ная книжка. Какие люди 
ушли... Когда пришел с войны и 

мне было 25, думал: вот прожить 
бы до 50! Семь лет службы - в 
1938-м я ушел в армию, потом 
война. Так что все мы бросились 
жить, любить, жениться, боялись 
не успеть, не наверстать упущен
ное. А в 70 понял: да я - счастлив
чик! И все, что сверх,- - такой по
дарок!..

Записала 
Гузель АГИШЕВА.

ДЕНЬГИ С НЕБА
Ранним утречком житель 

Волгодонска Денис Шкурин ре
шил смотаться на рынок за 
картошкой. Вышел во двор и 
увидел странную картину: люди 
метались по всему двору, под
бирая с земли какие-то бумаж
ки... Прямо на голову Денису 
упал с дерева пожелтевший 
лист, который при ближайшем 
рассмотрении оказался 100- 
рублевой купюрой. Через не
сколько минут «урожай» Дениса 
составил 19 желтых, как осен
ние листья, сторублевок. А все
го, по общим прикидкам, с не
ба упало около 30 тысяч руб
лей. Собранные банкноты даже 
проверили с помощью ультра
фиолетового аппарата. Тест 
подтвердил: подлинные.

Происхождение упавших с 
неба сторублевок до сей поры

БИЗНЕС С ИЗНАНКИ

ПАРНИШКА В ШОКОЛАДЕ
МОДЕЛЬНЫЕ АГЕНТСТВА НАПЕРЕБОЙ ЗАЗЫВАЮТ ДЕТЕЙ ДЛЯ УЧАСТИЯ
В ТЕЛЕРЕКЛАМЕ. ПСИХИАТРЫ УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИМ 
ЗВЕЗДАМ ЭКРАНА В БУДУЩЕМ ГРОЗИТ КАК МИНИМУМ ШИЗОФРЕНИЯ

У кого не возникнет умильной 
улыбки при виде рыжеволосого 
паренька, бойко уписывающего 
торт, пьющего молоко, ползаю
щего по грязи в белых штанах, 
кромсающего дедушкин свитер и 
так далее. Люди, мастерящие 
клипы для ТВ, давно усвоили: ис
пользуй в рекламе детей! И вот 
вслед за толстощеким отроком, 
поедающим плавленый сыр, воз
никла орава малолетних в двух 
разных роликах, славящих сред
ство для повышения потенции и 
пропаганду презервативов.

Где берут детей для рекламы? 
Периодически возникают слухи: 
вон тот лопоухий - внук Березов
ского, а та, в памперсе на босу... 
ногу, приходится внучатой племян
ницей Чубайсу. Но вот волшеб
ный ящик открыл тайну происхож
дения теледетей. Устами извест
ной актрисы Натальи Крачков
ской и энергичного молодого че
ловека из модельного агентства 
«Vidi vici» телевизор призвал ро
дителей приводить чад на про
смотр. Стало ясно, что Россия го
това наступить на грабли, о ручку 
которых Запад разбил себе лоб 
еще 20 лет назад. Грабли назы
ваются «неконтролируемый 
всплеск психических заболеваний 
в подростковой среде, связанный 
с использованием детей в телере
кламе».

В начале 80-х группа социоп- 
сихологбв Университета Лос-Ан
джелеса обнаружили неприятный 
феномен. В штате Калифорния, 
где располагается Голливуд, нача
ла складываться критическая ситу
ация: родители 43 процентов под
ростков 9-15 лет, когда-либо 
привлекавшихся для съемок филь
мов, рекламных роликов или сю
жетов для журналов, жалуются на 
неадекватное поведение своих 
детей. Диагнозы различные: от 
неврастении до первых признаков 
паранойи. Однако две вещи фигу
рировали с пугающим постоянст
вом: заторможенность в умствен
ном развитии и катастрофическое 
снижение успеваемости в школе. 
Плюс к этому пограничные формы 
эгоизма, неадекватная реакция на 
внешние раздражители и опасный 
социальный инфантилизм. Исте
рия же присутствовала в 100 про
центах случаев!

Разбираясь в причинах откло
нений, психологи и психиатры об
ратились к самой сути модельного 
бизнеса. Вывод: детская психика 
не готова к тому, что является не
отъемлемой частью рабочего 
процесса шоу-бизнеса. Профес
сор психологии Майкл О'Доннелл 
в своем отчете, предназначенном 
Конгрессу США, написал: «Мно
гократные повторения (дубли) од
них и тех же ситуаций выливают
ся в эффект так называемого за
цикливания восприятия. Ребенок 
начинает воспринимать действи
тельность как некую форму съем
ки, в его сознании утвердилась 
идея об обратимости любого дей

Доктор медицинских наук, практикующий пси
холог Юрий КАНИДЗЕ:

- В течение трех лет я работал штатным консуль
тантом в известном рекламном агентстве «Премь
ер-СВ». Наблюдал много детей на съемках клипов. 
Жуткая нервотрепка! Если совсем коротко: созна
ние ребенка не вмещает в себя два мира - вирту
ально-рекламный и настоящий. Неизбежен кон
фликт. Потом родители устраивают скандал: «Чему 
вы тут детей учите?!» Да они же сами за руку его в 
агентство привели! Выясняется, что оболтус пере
ссорился с ровесниками и учителями в школе, пото
му что привык к повышенному вниманию к своей 
персоне, а отдых сводится к напряженному просмо
тру телепрограмм в ожидании собственной физио
номии на экране. Если ролики исчезают - депрес
сия и истерики. А сеансы психотерапии, которые я 
проводил, сводились на нет буквально на следую
щий же съемочный день.

Доктор педагогических наук, научный сотрудник 
РАН, преподаватель с 30-летним стажем Олег МА
ЛОВ:

- Недопустима ситуация, когда дети считают се
бя центром вселенной. На этапе раннего развития 
необходимо внедрить в сознание ребенка понятие

ЭКСПЕРТИЗА «ДВ»
об изначальном равенстве. В этом контексте уча
стие в шоу-бизнесе прямо противопоказано для 
несовершеннолетних - вырабатывается комплекс 
исключительности. И любое нарушение целостно
сти этого комплекса неизменно приводит к тяжелым 
психическим травмам.

Певица Кристина ОРБАКАЙТЕ:
- Мне было жутко сложно жить. В 11 лет я сня

лась в фильме «Чучело» и совершенно уверилась в 
том, что я - это что-то уникальное. Звездной болез
ни не было - просто ощущение, что я в каком-то ко
коне, а все остальные где-то там, за стенками. И до 
самого окончания школы я пробыла в одиночестве. 
Может быть, это и помогло мне впоследствии, но 
тогда было очень тяжело. Ну как же: я-то привыкла, 
что вокруг меня постоянно суетятся взрослые люди, 
уговаривают, убеждают в чем-то...

Училась я очень плохо. Наверное, все ждала, ко
гда учительница будет заниматься только со мной и 
ни с кем больше. Я своего ребенка никогда не от
дам в рекламу или в кино, пока не вырастет. Пусть 
немного поживет в свое удовольствие - еще успеет 
покрутиться в этом бизнесе. А если очень повезет, 
то и вообще это ребенка не коснется.

не установлено. Все сходятся 
на том, что кто-то из жителей 
верхних этажей выбросил из ок
на эту пачку денег от избытка 
чувств. А вот с горя ли, с радо
сти - пока неизвестно. На вся
кий случай еще целую неделю 
жители ходили сюда, как на ра
боту: а вдруг опять деньги с не
ба посыпятся? Увы!

Хачик ХУТЛУБЯН.
РОСТОВ-на-ДОНУ.

МЕДВЕДЬ
НА НАРАХ

В то утро житель поселка 
Каз Виктор Брюхачев проснул
ся не от привычного пения пету
ха, а от усердного сопения, до
носившегося из примыкающего 
к дому курятника. Подозритель
но молчаливо вели себя и куры.

Сладкая жизнь для юных звезд экрана может легко превратиться в очень 
горькую.

ствия».
Нет смысла цитировать весь 

отчет. О его содержании свиде
тельствует тот факт, что за 4 года 
в суды США поступило 5.657 ис
ков на рекламные агентства; об
щая сумма компенсации ущерба 
выразилась в 2,3 миллиарда дол
ларов. Параллельно юные звезды 
подали 8/6 исков против собст
венных родителей, давших согла
сие на участие своих чад в теле
рекламе, еще 1,4 миллиарда дол
ларов. В результате был принят 
федеральный закон об ограниче
ниях использования несовершен
нолетних в любых видах шоу- и 
кинобизнеса. Были введены огра
ничения: не более 3 часов в сутки 
перед теле- или фотокамерой 
плюс обязательное ежемесячное 
обследование ребенка независи
мым психологом. Аналогичные 
подзаконные акты были приняты и 
в Европе, столкнувшейся с теми 
же проблемами.

У России все еще впереди. Мы 
все еще рвемся к рекордным объ
емам продажи пылесосов и кухон
ных комбайнов на гусеничном хо
ду - любой ценой, наплевав на 
опыт более развитых стран. Все
российский Центр опроса обще
ственного мнения (ВЦИОМ) ут

СЮЖЕТЫ
Хозяин заглянул в стайку и... 
Вместо кудахтающих кур Вик
тор увидел беззаботно посапы
вающего медведя и кучу перь
ев. Хотел было пристрелить ко
солапого, да жалко стало. И 
хотя кур Виктор мишке простил, 
милицию все-таки вызвал.

А дальше все было, как у 
людей. Милиционеры скрутили 
несовершеннолетнего «хозяина 
тайги», отвезли в отделение и 
поместили в индивидуальную 
камеру, где косолапый находит
ся по сей день. Два цирка, куда 
полюбившие задержанного ми
лиционеры обратились с прось
бой о его «усыновлении», от 
шатуна отказались. Лишь посо
ветовали кормить приемыша 
хлебом и морковкой.

Николай СЛАВИН.
Кемеровская область.

верждает, что в 87 процентах ре
кламных роликов, которые гоняют 
на ТВ по двадцать раз на дню, 
участвуют дети до 15 лет. Общее 
их число колеблется от 16 до 21 
тысячи в зависимости от сезона и 
смены профильной рекламы. В ос
новном это жители больших горо
дов, в списке которых лидируют, 
конечно же, Москва и Санкт-Пе
тербург. То есть именно те геопо
литические центры, где, по идее, 
должна формироваться элита на
ции - хотя бы вследствие обилия 
качественных учебных заведений 
всех уровней и уровня жизни на
селения.

Вместо этого дети и подростки, 
завороженные сияющими перспе
ктивами заработка и всеобщей 
известности, рвутся на экран и 
страницы глянцевых журналов. 
Точнее говоря, их туда продают 
собственные родители. С первых 
спрос невелик, они только-только 
научились самостоятельно засте
гивать штаны. А вторые просто не 
знают, что, по исследованиям 
ЮНЕСКО за 2001 год, только 12 
процентов несовершеннолетних, 
имеющих опыт работы в шоу-биз
несе, сумели окончить высшее 
учебное заведение.

Константин БЛАГОДАРОВ.
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